
Репортёр:
Новые проекты для детей 
с особыми потребностями 
запустили в Алматы

Дежурный по городу:
С каким трудностями 
сталкиваются алматинские 
мусорщики

Социум:
Клубы анонимных  
алкоголиков существуют 
в Алматы

Старая площадь:
170 лет назад у подножия 
Заилийского Алатау поя-
вился будущий город

Стр. 5 Стр. 7 Стр. 10 Стр. 13

ПРЕЗИДЕНТ

ЭКОНОМИКА

Глава государства 
провел расширенное 
заседание 
правительства

Алматы остается одним из регионов, показавшим в 2023 году промышленный подъем

Под председательством Президента 
Касым-Жомарта Токаева состоялось рас-
ширенное заседание правительства. В 
заседании приняли участие премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов, руководитель 
Администрации Президента Айбек 
Дадебаев, члены правительства, пред-
седатель Национального банка, акимы 
областей и городов Астаны, Алматы и 
Шымкента, руководители центральных 
государственных органов и национальных 
компаний.
Открывая заседание, Глава государства 
отметил, что сегодня будут подведены 
итоги ушедшего года и обозначены акту-
альные задачи на ближайшую перспективу.
– В целом в прошлом году рост националь-
ной экономики составил 5,1%. Самое глав-
ное, нам удалось сохранить позитивную 
динамику развития страны. Однако это не 
повод для самоуспокоения, впереди много 

Тенденция роста

работы. Нужен новый импульс деятельно-
сти правительства. Перед ним стоит четкий 
целевой ориентир – увеличение экономики 
к 2029 году до 450 миллиардов долларов. 
Для этого ВВП страны должен ежегодно 
расти на уровне минимум 6%. При этом 
важно, чтобы макроэкономические пока-
затели обеспечивали опережающий рост 

реальных доходов граждан. Однако, чтобы 
совершить качественный рывок в развитии, 
требуются продуманные и решительные 
действия, – заявил Президент.
По его словам, правительство и акимы 
должны кардинально пересмотреть свое 
отношение к работе, нужна результатив-
ность, а не бюрократия. Требуется систем-

ный подход, сочетающий в себе опера-
тивное решение вопросов и долгосрочное 
видение развития экономики.
Выступая перед участниками заседания, 
Касым-Жомарт Токаев обратил внимание на 
ряд ключевых задач текущей экономической 
повестки.

(Окончание на стр. 2)
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ЗДОРОВЬЕ

У недоношенных детей  
в Алматы смогут 
выявлять проблемы 
со зрением благодаря 
новейшим технологиям

В Центре перинатологии и детской 
кардиохирургии Алматы появилась 
ретинальная камера. Она поможет 
врачам своевременно выявлять 
различные патологии зрения у ново-
рожденных детей, включая ретино-
патию недоношенных. Современное 
диагностическое оборудование поя-
вилось в центре благодаря реали-
зации благотворительным фондом 
AYALA проекта «Вижу мир» и в рам-
ках меморандума о сотрудничестве с 
Управлением общественного здраво-
охранения Алматы.
– В Центре перинатологии и детской 
кардиохирургии города Алматы еже-
годно рождается более 8,2 тысячи 
новорожденных, включая почти 
800 недоношенных новорожден-
ных с критически низкой массой 
тела. Ретинальная камера поможет 
офтальмологам быстро и точно 
поставить диагноз и своевременно 
предоставить необходимое лечение, 
благодаря которому сотни детей 
смогут избежать инвалидности по 
зрению, – отметила директор Центра 
перинатологии и детской кардиохи-
рургии Алматы Гульнара Нурланова.

(Окончание на стр. 3)

Шанс 
увидеть мир

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев в своем 
выступлении в ходе расширенного заседания правитель-
ства обозначил в числе приоритетных задач укрепление и 
форсированное развитие промышленного комплекса.
При оценке результатов его развития за прошедший год 
просматривается, что одним из передовиков остается 
город Алматы.
Как свидетельствует Бюро национальной статистики 
Агентства по стратегическому планированию и рефор-
мам РК, индекс промышленного производства (ИПП) за 
2023 год по республике составил 104,3%. При этом наи-
больший рост показал Алматы – увеличение на 15,8%.
В целом рост производства отмечен в горнодобывающей 
промышленности и разработке карьеров на 4,6%, в обра-
батывающей промышленности – на 4,1%, в снабжении 
электроэнергией, газом, паром, горячей водой и кондици-
онированным воздухом – на 1,8%, а также в водоснабже-
нии, сборе, обработке и удалении отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений – на 1,9%.

(Окончание на стр. 4)
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реакция на каждый такой сигнал. 
Эта работа имеет большое значение 
с точки зрения обеспечения соци-
альной справедливости и призва-
на решить важную экономическую 
задачу, поэтому дискредитировать 
ее никому не позволено, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Еще одним приоритетом обозна-
чена реформа системы государ-
ственных закупок, государствен-
но-частного партнерства, регули-
рования строительной отрасли. 
Это направление должно органич-
но дополнить реформы в сфере 
привлечения инвестиций, а также 
эффективного использования 
бюджетных средств.

– В настоящее время активно 
обсуждается вопрос возврата госу-
дарственной монополии на экс-
пертизу в строительной сфере. 
Безопасность граждан – это глав-
ный приоритет, поэтому повышать 
контроль качества строительства 
надо. Но правительству следует 
соблюсти баланс интересов, чтобы 
не допустить полного поглощения 
государством этого конкурентного 
рынка. В отрасли также накопились 
острые вопросы, касающиеся доле-
вого строительства, незаконной 
и точечной застройки, реформы 
ОСИ. Граждане регулярно высказы-
вают недовольство, но со стороны 
уполномоченных органов действен-
ных мер для решения этих проблем 
пока нет. До конца года жду от 
Правительства конкретных резуль-
татов в данном направлении, – под-
черкнул Глава государства.

Наряду с этим в выступлении 
была обозначена необходимость 
принять системные меры для ком-
плексной либерализации экономи-
ки. Это крайне важная реформа, 
которая позволит поэтапно отойти 
от масштабного государственного 
вмешательства в экономические 
процессы.

– Это касается всех секторов эко-
номики. Бесконтрольные монопо-
лии, неравный доступ к ресурсам, 
недобросовестные методы конку-
ренции должны быть изжиты на 
корню. Ключевым направлением в 
рамках либерализации экономики 
станет проведение эффективной 
приватизации, – заявил Президент.

Правительству поручено пере-
смотреть Реестр государственного 
имущества и уточнить методологи-
ческие аспекты процесса привати-
зации, а также совместно с АСПИР, 
Агентством по защите и развитию 
конкуренции в течение месяца под-
готовить Указ о либерализации эко-
номики.

Лидер Казахстана также потре-
бовал придать новый импульс про-
мышленному развитию страны.

– Для реализации внятной и 
эффективной индустриальной 
политики в прошлом году было 
создано отдельное министерство. 
Прошло уже достаточно време-
ни, пора показывать конкретные 
результаты. Министерство долж-
но разрабатывать ориентиры для 
отрасли и инвесторов. Конкретные 
меры и подходы, которые стимули-
ровали бы вложения в новые высо-
котехнологичные производства, 
пока не выработаны. Перечень про-
рывных проектов подготовлен, но 
требует основательной доработки. 
Эти производства должны изме-
нить структуру экономики, создать 
прочный промышленный каркас 
и точки технологического роста. 
Всего этого пока не произошло, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Еще одна приоритетная задача – 
это развитие агропромышленного 
комплекса и рациональное исполь-
зование водных ресурсов.

– Проблемы, которые сдержива-
ют развитие АПК, хорошо извест-
ны. Наиболее острая из них – хро-
ническая недофинансированность 
отрасли. Недостаток инвестиций 
приводит к износу сельхозтехни-
ки, низкой урожайности, невысо-
кой производительности труда. 
Поэтому следует максимально, 
если будет возможность – в два 
раза, увеличить финансирование 
сельского хозяйства, привлекая не 
только бюджетные деньги, но и 
средства из других источников, в 
том числе банков второго уровня. 
Объемы льготного кредитования на 
проведение посевных и уборочных 
работ надо довести до полутора 
триллионов тенге, на инвестици-
онные проекты – до 800 миллиар-
дов тенге. Нужно также увеличить 
объем льготного лизинга сель-
скохозяйственной техники до 450 
миллиардов тенге ежегодно. Это 
позволит довести темпы обновле-
ния сельхозтехники до 10% в год. 
Согласно расчетам, эти меры будут 
способствовать увеличению объ-
ема валовой продукции сельского 
хозяйства в два раза, – сообщил 
Глава государства.

Он считает, что правительству 
следует уделить особое внимание 
переходу от сырьевой направленно-
сти агропромышленного комплекса 
к развитию переработки сельхоз-
продукции. Президент подчеркнул 
важность широкого внедрения 
водосберегающих технологий. По 
его словам, предстоит осуществить 
общестрановую кампанию внедре-
ния культуры водопотребления – 
вода у нас расходуется как попало.

Лидер Казахстана призвал уско-
рить модернизацию коммунально-
энергетического сектора. Как было 

сказано в выступлении, обеспече-
ние бесперебойной работы всех 
систем жизнеобеспечения населен-
ных пунктов – одна из базовых 
функций правительства и акиматов.

– Каждый отопительный сезон 
вскрывает одни и те же пробле-
мы. Госорганы не извлекают уро-
ков из системных ошибок и упу-
щений, которые довели отрасль 
до ее нынешнего состояния. 
Затягивается строительство паро-
газовой установки на Алматинской 
ТЭЦ-2. Более десяти лет не можем 
восстановить энергоблок на 
Экибастузской ГРЭС-1. Есть вопро-
сы по своевременной реализации 
проекта расширения и рекон-
струкции Экибастузской ГРЭС-2. 
Правительство в приоритетном 
порядке должно завершить в этом 
году модернизацию 19 теплоисточ-
ников, находящихся в красной зоне 
риска. Следует также обеспечить 
ввод более 700 мегаватт допол-
нительной генерации. Переносы 
сроков уже недопустимы. В целом, 
приходится констатировать, что 
страна испытывает дефицит мощ-
ностей по производству и передаче 
электричества, тепла, воды, – ска-
зал Президент.

Он поручил правительству раз-
работать детальный комплекс 
мер для восстановления и разви-
тия коммунально-энергетической 
инфраструктуры страны.

Также отмечена важность акти-
визации усилий по укреплению 
транспортно-логистического потен-
циала страны. Поручено в первом 
полугодии 2024 года принять про-
граммный документ, направленный 
на решение ключевых задач желез-
нодорожной отрасли.

– Теперь о ситуации с автодо-
рогами. До сих пор не завершен 
ремонт важнейшей для страны 
трассы Астана – Балхаш – Алматы, 
который был начат еще в 2017 
году. Более пяти лет ремонтиру-
ются и другие республиканские 
дороги: Атырау – Астрахань, Актобе 
– Кандыагаш, Талдыкорган – Усть-
Каменогорск. Поручаю в текущем 
году наконец завершить их модер-
низацию. Все рабочие процессы в 
этой отрасли должны подчиняться 
одной цели – казахстанские доро-
ги, будь то республиканского или 
местного значения, должны быть 
качественными. Пока этого не 
наблюдается, – указал на пробле-
мы в сфере Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, Президент подчер-
кнул крайнюю важность продол-
жения цифровизации экономики 
и обеспечения широкого приме-
нения технологий искусственного 
интеллекта. Отметив существенный 
прогресс в цифровизации государ-
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(Окончание. Начало на стр. 1)

– Требуется кардинально повы-
сить эффективность бюджетной и 
налоговой политик. За последние 
пять лет объем дефицита бюджета 
превысил 11 триллионов тенге. Это 
говорит о том, что перед правитель-
ством по-прежнему стоит задача 
эффективного управления бюдже-
том, качественного прогнозирова-
ния бюджетных параметров. Как 
я понимаю, исполнение плана по 
доходам прошлого года Минфин 
во многом обеспечил за счет нало-
гов текущего года. Возврат НДС на 
600 миллиардов тенге был прио-
становлен. Получается, бюджетные 
вопросы решены за счет изъятия 
оборотных средств у бизнеса. Еще 
одна системная проблема кроется 
в порядке распределения бюдже-
та, который не сориентирован на 
стимулирование экономической 
активности. Финансы расходуются 
на текущие задачи, а стратегиче-
ские цели отходят на второй план. 
Правительству предстоит опреде-
лить четкие приоритеты расходов 
с упором на получение максималь-
ной экономической отдачи, – заме-
тил Глава государства.

Лидер Казахстана сообщил, что 
в настоящее время разрабатывает-
ся новый Налоговый кодекс, кото-
рый должен обеспечить разумный 
баланс между созданием комфорт-
ных условий для инвесторов и под-
держанием необходимого уровня 
поступлений в бюджет.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, правительству предстоит 
запустить новый инвестиционный 
цикл. Он указал, что доля инве-
стиций в основной капитал в ВВП 
страны снижается. Другими слова-
ми, в экономику не вкладываются 
средства, чтобы в последующие 
годы хотя бы поддерживать теку-
щие темпы роста.

– Нужно существенно увели-
чить приток внешних и внутренних 
инвестиций. Это ключевая задача 
для созданного Инвестиционного 
штаба. Штабу предстоит сформиро-
вать целостную экосистему привле-
чения инвестиций, активизировать 
работу институтов развития, нала-
дить четкое взаимодействие между 
загранучреждениями, центром и 
регионами, выстроить эффектив-
ный диалог с бизнес-сообществом. 
И самое главное – своевременно 
принимать необходимые решения. 
Все зарубежные командировки 
руководителей ведомств должны 
нести практическую отдачу, это 
значит, нужно отчитываться по их 
итогам перед руководством прави-
тельства, в необходимых случаях 
– перед Президентом. Проблемы с 
реализацией инвестпроектов осо-
бенно четко проявляются на мест-
ном уровне. Акимы по старинке 
делают упор на выбивание бюджет-
ных средств вместо привлечения 
частных вложений. Задача привле-
чения частных инвестиций должна 
быть для акимов одной из самых 
важных, – отметил Президент.

Он сообщил, что по результатам 
первого полугодия будут подведе-
ны итоги работы Инвестиционного 
штаба и предметно оценена эффек-
тивность деятельности каждого 
министра и акима.

– Спрос будет жесткий. Еще 
одним источником инвестиций 
должен стать возврат незаконно 
выведенных активов. Контуры этой 
работы мною неоднократно обозна-
чались, в том числе на встречах с 
бизнесом. Уполномоченным струк-
турам нужно активизировать уси-
лия. Поступающие средства надо 
направлять на реализацию важных 
для страны проектов. В то же время 
еще раз предупреждаю – в этой 
работе нельзя перегибать палку, 
произвол со стороны правоохра-
нительных органов недопустим. С 
моей стороны последует жесткая 

ственных и финансовых услуг, Глава 
государства сообщил, что страна 
приступает к созданию высокопро-
изводительного суперкомпьютера, 
который будет доступен не только 
ученым, но и различным компани-
ям, работающим на нашем рынке.

Особое внимание на расширен-
ном заседании было уделено соци-
альной сфере. Лидер Казахстана 
сообщил о необходимости полного 
пересмотра структуры и механиз-
мов социальной помощи и под-
держки. По его мнению, надо повы-
сить эффективность и адресность 
социальной помощи, что поможет 
высвободить ресурсы для целевой 
поддержки нуждающихся граждан. 
Не остались в стороне и вопросы 
системы здравоохранения.

– Уже пятый год в нашей стране 
действует обязательное социаль-
ное медицинское страхование. За 
это время бюджет отрасли вырос 
вдвое, в 2024 году на здравоохра-
нение будет направлено 2,6 трил-
лиона тенге. При этом существен-
ного повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи пока 
не происходит. Более того, имеет 
место неэффективное использова-
ние ресурсов, которое приводит к 
серьезной финансовой перегруз-
ке отрасли. Правительству нужно 
взять на жесткий контроль функ-
ционирование системы медстра-
хования. Данный инструмент дол-
жен быть простым и понятным. 
Необходимо сформировать еди-
ный пакет медицинской помощи, 
который будет состоять из базовой 
части, гарантированной государ-
ством, и страховой, формируемой 
за счет отчислений работодателей и 
самих граждан, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев поручил 
правительству, акимам регионов и 
Фонду «Самрук-Казына» в кратчай-
шие сроки устранить все пробле-
мы, тормозящие реализацию наци-
ональных проектов «Модернизация 
сельского здравоохранения» и 
«Комфортная школа». 

– Для придания нового импуль-
са экономике правительству надо 
выстроить полноценное партнер-
ство с предпринимателями и инве-
сторами. Предстоит существенно 
повысить эффективность и сла-
женность работы государственного 
аппарата. Пора прекратить форма-
лизм, бюрократическую волоки-
ту. Надо работать, не дожидаясь 
указки сверху, жалоб граждан или 
ухудшения ситуации. Нужно про-
являть инициативность и самостоя-
тельность. Правительство получило 
широкие полномочия. В полной 
мере используйте эти возможно-
сти, оперативно принимайте необ-
ходимые решения. Правительство 
должно безотлагательно присту-
пить к реализации поставленных 
задач, – подытожил свое выступле-
ние Глава государства.
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Вклад 
в равенство

В Алматы чествовали заслуженного 
деятеля Казахстана Айткуль Самакову

В Доме дружбы прошло мероприятие в честь 
75-летия заслуженного деятеля РК Айткуль 
Самаковой с участием заместителя акима Алматы 
Асем Нусуповой, общественников и представите-
лей госструктур.

Айткуль Самакова одна из первых в стране 
реализовала инициативы, направленные на дости-
жение равенства мужчин и женщин. Экс-министру 
охраны окружающей среды вручили благодар-
ственное письмо от имени Главы государства. 
В нем Президент отметил большой вклад госу-
дарственного деятеля в реализацию системных 
реформ.

Признательность за активную деятельность 
высказали в Национальной комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической политике.

Акторе ОМАРОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Шанс увидеть мир

В Алматы обсудили меры по 
противодействию коррупции

С чистой 
совестью
В Доме дружбы состоялось засе-

дание на тему «Формирование анти-
коррупционной культуры». В меро-
приятии принял участие руководитель 
управления превенции Департамента 
Агентства РК по противодействию кор-
рупции по Алматы Канат Салимбаев, 
а также представители Управления 
общественного развития, руководите-
ли и члены этнокультурных объеди-
нений, представители общественных 
структур АНК (Совет аксакалов, Совет 
матерей, ОО «Ассамблея жастары» и 
др.). Обсуждены вопросы по внесению 
изменений, дополнений в некоторые 
законодательные акты по вопросам 
противодействия коррупции.

Канат Салимбаев рассказал о ново-
введениях в законодательстве по про-
тиводействию коррупции. Так, в рам-
ках первого пакета антикоррупцион-
ных реформ закреплена персональная 
ответственность руководителей за кор-
рупционные действия подчиненных лиц 
и слабую превентивную работу. Также 
восстановлена антикоррупционная экс-
пертиза нормативных правовых актов. 

Введена дифференцированная систе-
ма поощрения граждан за сообщение о 
фактах коррупции. Как отметил глава 
ведомства, если сумма взятки не пре-
вышает 1000 МРП, вознаграждение в 
зависимости от тяжести преступления 
составляет 30–100 МРП. В случае если 
сумма взятки свыше тысячи МРП, то 
величина вознаграждения будет 10% от 
суммы, но не более 4000 МРП. За 2023 
год в Алматы ведомством поощрено 
восемь лиц, сообщивших о коррупци-
онных правонарушениях.

В пакет реформ введен институт ком-
плаенса и антикоррупционные меры 
для квазигосударственного сектора.

– Институт комплаенса будет прово-
дить антикоррупционную политику в 
каждой организации. Будут задейство-
ваны комплаенc-офицеры. Еще отмечу 
введение полного запрета на дарение 
подарков. В случае выявления подарка 
стоимостью до двух МРП, должностное 
лицо привлекается к административ-
ной ответственности. Подарок свыше 
двух МРП расценивается как престу-
пление, за это предусмотрена уголов-
ная ответственность, – рассказал Канат 
Салимбаев.

В законодательные нововведения 
включен и запрет применения услов-
но-досрочного освобождения, а также 
полный запрет на трудоустройство в 
организации квазигосударственного 
сектора лиц, ранее осужденных за кор-
рупционные правонарушения.

– Антикоррупционной реформой 
предусмотрена ответственность за 
незаконное обогащение. В 2026 году 
все граждане будут сдавать всеобщую 
декларацию о доходах. В 2027 году 
планируется введение всеобщей декла-
рации о расходах. В случае выявления 
превышения расходов над доходами 
будут приниматься соответствующие 
меры, – отметил глава антикоррупци-
онного ведомства.

В завершение своего выступления 
Канат Салимбаев призвал уделять 
должное внимание воспитанию детей и 
молодежи, с детства учить жить честно 
и по правилам морали. Общественные 
деятели поддержали идею чиновника.

– Необходимо развивать идеологию 
добропорядочности, которая ориен-
тирована на приоритет общественных 
интересов. Для борьбы с коррупци-
ей мы должны вовлекать обществен-
ность и опираться на активистов, под-
нять потенциал неправительственного 
сектора и экспертов, – отметила член 
Общественного совета Алматы Айгуль 
Шопшекбаева.

Асель ТАШИБАЕВА

(Окончание. Начало на стр. 1)
Ретинальная камера FORUS NEO индий-

ского производства позволяет врачу-
офтальмологу проводить диагностику 
ребенка даже в условиях реанимации и 
при подключении новорожденного к аппа-
рату ИВЛ. Камера проста в использовании 
и совмещается с ноутбуком, сохраняя на 
нем всю информацию о маленьких паци-
ентах, фото и видеодокументы диагно-
стирования у них ретинопатии. Помогает 
врачам показывать родителям изменения 
в сетчатке при диагностике, до и после 
лечения.

– Процесс проходит путем подготовки. 
Детки у нас очень маленькие. То есть пер-
вый осмотр проходит на 21–25 сутки после 
рождения. Камера подготавливает ребенка 
к осмотру. В режиме реального времени 
проводится ряд снимков для дальнейшей 
диагностики и лечения, – отметила врач-
офтальмолог Сабина Смагулова.

В Центре перинатологии и детской кар-
диохирургии теперь есть полный ком-
плект оборудования, который помогает 
врачам своевременно лечить опасные 

заболевания глаз у новорожденных, 
включая ретинопатию у недоношенных, 
которая приводит к полной потере зре-
ния у детей. На сегодня благодаря новой 
ретинальной камере продиагностирова-
ны более ста малышей из группы высо-
кого риска.

– Проект «Вижу мир» реализуется тре-
тий год и уже помог казахстанским вра-
чам-офтальмологам продиагностировать 
более 4,5 тысячи недоношенных ново-
рожденных детей в 17 перинатальных 
и научных центрах Казахстана, обеспе-
чив их 26 единицами диагностического 
и лазерхирургического оборудования. На 
современном оборудовании скринингом 
обеспечено 100% недоношенных детей 
из категории риска по ретинопатии. За 
время реализации проекта инвалидность 
у недоношенных детей по зрению из-за 
ретинопатии снизилась в Казахстане до 
0,6 процента, – сообщила вице-президент 
благотворительного фонда AYALA Наталья 
Еськова.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Ночью 8 февраля в алматинском микро-
районе Тау-Самал по улице Олимпийской 
из-за переувлажнения грунта техногенного 
характера сошла оплывина –  так называют 
полосу маломощного слоя почвы глубиной 
до метра, смещенную под действием силы 
тяжести вниз по склону вследствие насы-
щения талыми, дождевыми или грунтовыми 
водами до грязеподобного состояния.

В результате в Медеуском районе повреж-
дены два частных жилых дома, один из них 
частично. В пострадавшем доме находились 
четверо человек, включая двоих подростков. 

Оперативно был развернут эвакуаци-
онный пункт для жителей близлежащих 
домой в средней школе № 47. Жители 
после обращения в пункт по своей инициа-
тиве разъехались по родным.

На место происществия прибыл аким 
Алматы Ерболат Досаев, который осмотрел 
поврежденные здания и провел оператив-
ное выездное совещание. 

По поручению акима была создана специ-
альная группа по расследованию причин 
произошедшего и ликвидации последствий 
оплывины. 

Как сообщала пресс-служба Минис-
терства по ЧС РК, поисковые работы на 
месте схода оползня осложнялись большим 
объемом глинистой грязевой массы с нали-
чием острых предметов, стекла, арматуры, 
а также узкими подходами к дому, невоз-
можностью максимально использовать 
технику. Работы велись преимущественно 
вручную. Ближе к часу дня 8 февраля спа-
сателями были обнаружены и извлечены 
тела четырех человек: мужчины 1984 года 
рождения, женщины 1980 года рождения, 
двух юношей 2007 года рождения. 

Аким Алматы Ерболат Досаев выразил 
слова соболезнования родным и близким 
погибшей семьи. 

– Спасательные службы завершили пои-
ски членов семьи, проживавших в постра-
давшем доме в Медеуском районе. Трагедия 
унесла жизни четырех человек. Разделяю 
боль и утрату родных и близких. Выражаю 
глубокие и искренние соболезнования, –
отметил Ерболат Досаев. 

По поручению акима Алматы будет ока-
зана помощь по организации похорон всех 
членов семьи. Старшему сыну, который 
является студентом и в данный момент 
находится на обучении за пределами стра-
ны, будет оказана материальная поддержка 
на обучение и проживание в стране пре-
бывания.

Далее в Медеуском районе Алматы рабо-
тала специальная комиссия, куда вошли 
специалисты ДЧС, Казселезащиты, акимата 
города. Главная цель – обследование тер-
ритории склона на предмет безопасности и 
устойчивости.

По состоянию на 15.00 8 февраля комис-
сия по итогам проведенного обследования 
склона заключила, что опасности в виде 
повторной оплывины для жителей близле-
жащих домов нет. Также стало известно, что 
Управлением полиции Медеуского района 
возбуждено уголовное дело, которое будет 
расследоваться компетентными органами.

Руслан АСКАРОВ

Техногенная трагедия
Специальная комиссия установила, что опасности для жителей Медеуского района в виде повторной 

оплывины нет
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Данные по основным показа

телям работы промышленности 
в прошедшем году показывают, 
что в январе–декабре произведе
но промышленной продукции на 
сумму 46 трлн 401,7 млрд тенге, 
из них в горнодобывающей отрас
ли – на 21  трлн 773,3 млрд тенге 
(46,9% от общего объема), а в 
обрабатывающей промышленно
сти – на 21 трлн 640,7  млрд тенге 
(46,6%).

В горнодобывающей промыш
ленности и разработке карье
ров в январе–декабре 2023 года 
индекс промышленного произ
водства составил 104,6%. Это обу
словлено ростом добычи сырой 
нефти (106,8%), природного газа 
(110,8%), руд (101%), кроме 
железных, и прочих полезных 
ископаемых (112,7%).

ИПП в обрабатывающей про
мышленности в прошедшем году 
по сравнению с 2022 годом соста
вил 104,1%. Прирост отмечен в 
производстве продуктов питания 
на 1,5%, табачных изделий – на 
3,7%, легкой промышленности – 
на 12,2%, резиновых и пластмассо
вых изделий – на 5%, прочей неме
таллической минеральной продук
ции – на 6,1%, готовых металли
ческих изделий, кроме машин и 
оборудования, – на 3,3%, машино
строении – на 25,4%.

В снабжении электроэнергией, 
газом, паром, горячей водой и кон
диционированным воздухом ИПП 
составил 101,8% за счет увеличе
ния объемов по производству и рас
пределению газообразного топлива 
по трубопроводам на 10,8%, снаб
жению паром, горячей водой и кон
диционированным воздухом – на 
2,8%.

Также ИПП в водоснабжении, 
сборе, обработке и удалении отхо
дов, деятельности по ликвида
ции загрязнений в январе–дека
бре 2023 года составил 101,9%. 
Увеличились объемы по сбору, 
обработке и распределению воды 
на 8,5%, сбору, обработке сточных 
вод – на 2,9%.

В списке первых
В региональном аспекте промыш

ленное развитие шло неравномер

ными темпами. Увеличение объе
мов производства зафиксировано 
в 15 регионах республики. Кроме 
Алматы наибольший рост зафикси
рован в Акмолинской, Атырауской 
и СевероКазахстанской обла
стях. В то же время снижение 
наблюдается в Актюбинской, 
Карагандинской, Улытауской и 
Мангистауской областях, а также 
в Астане. 

Непосредственно в Алматы объем 
промышленного производства за 
2023 год составил 2 трлн 22,1 млрд 
тенге в действующих ценах, что 
к показателю 2022 года составило 
115,8%. В обрабатывающей про
мышленности производство уве
личилось на 17,5%, электроснаб
жении, подаче газа и воздушном 
кондиционировании – на 5,2%, 
водоснабжении, канализацион
ной системе, контроле над сбором 
и распределением отходов – на 
1,9%. Объем инвестиций в основ
ной капитал в январе–декабре 
2023  года составил 1 800 725 млн 
тенге, что на 25,3% больше, чем за 
2022 год. 

Развитие промышленности мега
полиса базируется на 178 предпри
ятиях и производствах, которые 
по денежному объему выпущен
ной продукции вошли в восьмерку 
сильнейших по республике.

Главный научный сотрудник 
Института экономики Комитета 
науки МНВО РК профессор Фарида 
Альжанова отмечает, что с 2003 
года промышленная политика 
в Казахстане реализуется через 
стратегии и программы индустри
альноинновационного развития. 
Ключевыми факторами в решении 
задач промышленной политики на 
всех этапах остаются диверсифи
кация, конкурентоспособность, а 
также отход от сырьевой модели. 

Положительным результатом 
индустриальных программ эксперт 
называет создание таких объектов 
инновационной инфраструктуры, 
как технопарки, специальные эко
номические зоны и т.д. 

Проблемы остаются
В то же время основные 

результаты в промышленности 
попрежнему связаны с традицион
ными отраслями. В инвестицион

ных приоритетах СЭЗ в Казахстане 
в основном преобладают отрасли 
традиционной специализации, 
ориентированные на интересы 
нефтегазового сектора, металлур
гии, то есть отрасли с длительным 
жизненным циклом, низкой техно
логической динамикой, понижен
ной наукоемкостью. 

Большинство из заявленных при
оритетов относится к отраслям 
средне и низкотехнологическо
го уровня, находящихся на этапе 
их создания, отмечает Фарида 
Альжанова.

Индустриализация в Казахстане 
осуществляется в рамках традици
онных моделей и имеющейся спе
циализации, что не способствует 
формированию новых растущих 
производств. Большинство проек
тов имеют мало общего с созданием 
в Казахстане нового типа промыш
ленности. 

Поэтому крайне важно после
довательное и сбалансированное 
развитие промышленности, не 
забывая о решении задач, направ
ленных на защиту конкуренции, 
обеспечение благосостояния потре
бителей и корпоративной прозрач
ности.

Эксперт также отмечает, что 
одним из основных уязвимых 
вопросов промышленной полити
ки остается возможность искаже
ния конкуренции. Данный вопрос 
является одним из самых дискус
сионных, в том числе в экономиче
ской науке. 

Соответственно, свою предна
значенную роль должны сыграть 
антимонопольные органы, счита
ет Фарида Альжанова. Практика 
недружественных поглощений 
стремящимися к монополии гиган
тами была широко распространена 
на постсоветском пространстве.

В качестве примера можно при
вести отдельные факты и по РК, 
когда сильная компания после 
слияния с ней более мелкого про
изводителя в итоге могла влиять 
на ценообразование даже по цело
му региону. Такие вопросы долж
ны стать предметом повышенно
го внимания антимонопольных 
органов, полагает эксперт.

Расул БАХАМОВ

Тенденция роста
Алматы остается одним из регионов, показавшим в 2023 году промышленный подъем

ВОПРОС-ОТВЕТ

Вклад в будущее
– Как я могу задействовать деньги, 

начисленные сыну из Национального 
фонда уже сейчас?

– Использовать выплаты из Национального 
фонда казахстанцы смогут на две цели – улуч-
шение жилищных условий и оплата образо-
вания. Уже сейчас этими деньгами можно 
пополнить депозит AQYL в Отбасы банке. С его 
помощью можно будет оплатить обучение в 
казахстанских или зарубежных организациях 
образования. 

Образовательный накопительный вклад 
AQYL можно открыть на срок минимум три 
года или пять лет. В случае, если депозит 
открывается на срок минимум три года, то 
ставка по депозиту равна 12% годовых (ГЭСВ 
до 13,1%). Если депозит открывается на срок 
минимум 5 лет, то ставка по депозиту равна 
9,5% (ГЭСВ до 10,1%). Начисленное возна-
граждение банка будет капитализироваться 
ежемесячно. По истечении срока депозита он 
продлевается автоматически. 

Как отметила председатель правления банка 
Ляззат Ибрагимова, этот уникальный инстру-
мент помогает родителям копить на образова-
ние своих детей. Если даже ребенок поступит 
на грант, то накопления на депозите можно 
будет в дальнейшем снять и направить их на 
любые цели, в том числе и на покупку жилья. 

В деле накопления на образование казах-
станских детей помогает и государство, начис-
ляя ежегодную премию. Для всех категорий 
вкладчиков она составит 5%. А вот на депо-
зиты, открытые на детей-сирот, детей, остав-
шихся без попечения родителей, на детей с 
ограниченными возможностями, на детей из 
многодетных семей и из семей со среднеду-
шевым доходом ниже продовольственной кор-
зины будет начисляться премия государства в 
размере 7%, 

Максимальный размер премии, начисляемой 
ежегодно на депозит, не должен превышать 
сумму более 100 МРП (369 200 тенге на 2024 
год).

Премия государства начисляется при мини-
мальном сроке накопления один год, то есть 
для начисления премии государства вкладу 
должен исполниться один год. 

Размер обязательного первоначального 
взноса при открытии депозита равен 3 МРП 
или 11 076 тенге (в 2024 году). В дальнейшем, 
размер ежемесячных пополнений депозита 
определяет вкладчик самостоятельно. 

Вкладчик может иметь не более одного дей-
ствующего образовательного депозита. 

Образовательный накопительный вклад AQYL 
защищен от взысканий государства и третьих 
лиц, также он застрахован в Казахстанском 
фонде гарантирования депозитов. 

Долги в наследство
– Получил наследство, а с ним и невы-

плаченные умершим родственником долги. 
Можно ли отказаться от принятия долгов 

по наследству? 
– Как бы ни хотелось, вы не сможете принять 

имущество – квартиру/автомобиль/земельный 
участок и при этом отказаться от выплат дол-
гов (ипотеки или кредита). Если вы решили 
принять имущество, то придется принять и 
долги, которые неразрывно привязаны к нему. 
По закону и по завещанию ответственность по 
долгам несут наследники. Если вы приняли 
решение не вступать в наследство, то можете 
никуда не обращаться и не заявлять о своих 
правах, но в таком случае вы не должны совер-
шать никаких действий, то есть пользоваться 
имуществом наследодателя, оплачивать ком-
мунальные услуги, делать ремонт и так далее. 
Если вы по незнанию уже подали заявление 
о вступлении в наследство, а в дальнейшем 
передумали, то необходимо подать заявление 
об отказе от наследства нотариусу до того, 
как вы получили свидетельство о правах на 
наследство. Иначе после получения данного 
документа вы сможете отказаться от наслед-
ства только через суд.

Если вы приняли решение вступить в наслед-
ство и принять долги наследодателя, то плате-
жи вы будете осуществлять по установленному 
графику погашения, который изначально был 
указан в договоре займа. Возможно, вас не 
устраивает график погашения или вы хотели 
бы совершить досрочные выплаты – все эти 
моменты необходимо обсудить с кредитором. 

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА
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Каждый ребенок имеет право на полу-
чение знаний. Недавно исполнился ровно 
год, как общественным объединением 
«Академия педагога» была открыта первая 
бесплатная инклюзивная школа для детей 
с ментальными нарушениями. По этому 
поводу администрация школы провела пре-
зентацию новых проектов. В учреждении 
появились инклюзивный театр теней и 
кукол, кружки по робототехнике, научным 
экспериментам, а также секция по адаптив-
ному дзюдо.

Инклюзивную академию посетили пред-
ставители акимата Наурызбайского рай-
она, Управления образования, педагоги, 
социальные работники. Участников встречи 
ознакомили с жизнью школы и ее успехами 
за год работы с особенными детьми. Здесь 
дети с первого по четвертый класс полу-
чают начальное образование на бесплатной 
основе. В основном это дети с ментальны-
ми нарушениями, задержкой психоречевого 
развития и нарушениями интеллекта.

В рамках мероприятия представлены 
различные творческие номера талантли-
вых детей в жанре пантомимы, спектаклей 
кукольного театра и сценического искус-
ства. Для гостей провели ознакомительную 
экскурсию по всем кабинетам и объектам 
школы. 

Идея открытия школы для особенных 
детей принадлежит обладателю почетно-
го звания «Лучший педагог РК – 2017» 
Нурыму Нургалиеву. Автор проекта прора-
ботал много лет в интеллектуальной школе 
физико-математического направления, а 
также обладает большим опытом в сфере 
инклюзивного образования.

– Я сам являюсь отцом ребенка с инва-
лидностью, и как родитель проходил через 
различные проблемы. Не мог не открыть 
школу, имея эту возможность. В прошлом 
году этот дом был моим единственным 
жильем, я отдал его школе, потому что 
таким детям действительно сейчас нужна 

Новые проекты для детей с особыми потребностями 
запустили в Алматы

Знания без границ
очень большая помощь. Я видел немало 
слез родителей, которые к нам обраща-
ются, поскольку в других школах их дети 
подвергаются буллингу. Здесь дети реаль-
но чувствуют себя как дома, а комфорт 
– это самое главное, соответственно, есть 
эффективный результат обучения, – рас-
сказал директор общественного объедине-
ния «Академия педагога» Нурым Нургалиев.

По его словам, открывать бесплатную 
школу для особенных детей с нуля мало 
кто захочет. Сейчас количество детей в 
учреждении в четыре раза больше, чем год 
назад. Достигнутый успех привел к откры-
тию аналогичных организаций, что, в свою 
очередь, создало здоровую конкуренцию 
среди специализированных организаций 
образования, а это способствует развитию 
рынка таких услуг.

– На момент открытия нашей школы 
было около 30 детей, а сейчас обучается 
уже 115. Нас поддерживает Управление 
образования Алматы, было запущено поду-
шевое финансирование коррекционных 
кабинетов, нам выдали госзаказ на 100 
детей. Благодаря этому мы сейчас можем 
обучать не только школьников, но и детей 
дошкольного возраста. В Алматы с кадрами 
дела обстоят лучше, чем в других регионах. 
Для работы мы отобрали самых лучших 
педагогов. В следующем году к нам при-
соединятся обладатели званий «Лучший 
педагог Казахстана», это учителя начальных 
классов, английского языка и один учитель 
по искусству. В планах у нас получение 
лицензии на обучение школьников с пято-
го по девятый класс, – сообщил Нурым 
Нургалиев.

Школа оснащена спортивным залом, 
контактным зоопарком, кабинетами арт-
терапии, для индивидуальных занятий, есть 
комнаты логопеда, дефектолога, психолога 
и кабинет лечебной физкультуры. 

Дети были рады встрече с гостями. 
Представления кукольного театра и нео-
бычного театра теней вызвало у зрителей 
много приятных эмоций. Юных актеров 
встретили бурными аплодисментами!

Также на сцене появилось вокальное 
трио, родители первоклашек исполнили 
песню «Спасибо вам, учителя!». После для 
гостей провели экскурсию по кабинетам 
школы. Одним из интересных моментов 
стал Science Lab, химические эксперимен-
ты привлекли внимание не только детей, 
но и взрослых. Любознательные зрители, 
не отрывая глаз, наблюдали за ловкими 
движениями рук лаборанта. Были проведе-
ны опыты «Яйцо в бутылке», «Извержение 
вулкана» и другие.

По окончании мероприятия гостей при-
гласили на праздничный ужин. В уютной 
и дружественной обстановке коллеги 
пожелали академии дальнейших успехов. 
Родительский комитет, в свою очередь, 
выразил глубокую благодарность Нурыму 
Нургалиеву за открытие уникальной акаде-
мии, любовь к детям и профессиональный 
подход в обучении. Педагоги универси-
тетов и узкие специалисты дали высо-
кую оценку работе инклюзивной школы 
и вручили директору академии памятные 
подарки.

Как отмечает руководство школы, с 
момента открытия поступило множество 
просьб родителей, воспитывающих особен-

ных детей, об открытии филиалов школы 
инклюзивного формата в своих регионах. 
Для разграничения деятельности школы от 
методической было решено создать другое 
ОО «Детская инклюзивная академия», но 
уже с республиканским статусом. На сегод-
няшний день зарегистрировано 11 филиа-
лов, регистрация оставшихся восьми в про-
цессе. Занятия посещают свыше 500 детей 
с особыми образовательными потребностя-
ми в Алматы, Рудном, Костанае, Уральске, 
Караганде, Петропавловске и Астане.

Для детей, обучающихся на дому, 
Академией педагога совместно с 
Министерством просвещения запущен 
проект «Обучение НЕ на дому», кото-
рый в данное время проходит апробацию 
Национальным центром коррекционной 
педагогики.

– Многие школы не берут детей, которым 
рекомендовано обучение на дому, так как 
они сложные, мы же даем им возмож-
ность обучаться в стенах нашей школы 
четыре раза в неделю по два часа в день. 
Это очень важно, потому что ребенок не 
виноват в том, что он родился таким. И он 
имеет право обучаться как все дети. В дру-
гих регионах эти дети могут учиться только 
два раза в неделю, и к ним домой приходит 
только один педагог, – отметил директор 
школы.

Инклюзивная школа «Академия педаго-
га» дает надежду и веру особым детям, 
которые так же, как и все ребята, мечтают о 
беззаботном, ярком настоящем и благопо-
лучном будущем.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В истории спецслужб Казахстана 
насчитывается много славных 
страниц. Одной из них являет-
ся участие наших разведчиков и 
контр разведчиков в афганской 
кампании. 

Как сотрудниками КГБ оказыва-
лась помощь местным спецслуж-
бам и велось взаимодействие с 
частями 40-й армии, «Вечёрке» 
в преддверии 35-летия вывода 
советских войск из Афганистана 
рассказал полковник КНБ в отстав-
ке Талгат Амиргалиев.

– Для координации работы в 
Кабуле действовало представи-
тельство КГБ СССР, которому под-
чинялись управления афганской 
спецслужбы «Хад» в провинциях, 
– вспоминает ветеран.

Нести службу Амиргалиеву 
довелось в провинциях Фарах 
и Саманган. Благодаря знанию 
фарси, он работал не только с 
афганскими коллегами, но и актив-

но поддерживал контакты с мест-
ным населением. 

Талгат Амиргалиев рассказал о 
специальной операции «Капкан», 
которую удалось провести вместе 
с афганскими сотрудниками гос-
безопасности. В провинциях Фарах 
и Герат особенно зверствовал и 
издевался над пленными советски-
ми солдатами один из главарей 
непримиримых моджахедов «М». 
Чтобы нейтрализовать бандгруппу 
была проведена спецоперация, в 
результате которой удалось похи-
тить главаря. В итоге «М» был 
осужден за бандитизм афганским 
судом.

Памятно мероприятие в провин-
ции Саманган, когда возле поселка 
Дальхаки были обнаружены раке-
ты от реактивных систем залпово-
го огня. Переправить боеприпасы, 
каждый из которых был длиной 
более шести метров, в расположе-
ние ближайшей советской части не 

было возможности. Поэтому реши-
ли использовать оружие в оборо-
нительных целях. 

Прямо с насыпи произвели 
залпы по горной местности, где 
находились бандформирования. 
После этого на определенный пери-
од активность моджахедов спала. 
Они, видимо, посчитали, что мест-
ная власть усилилась новейшим 
оружием. За применение «ноу-хау» 
в боевых условиях Т. Амиргалиева 
срочно вызвали в Кабул, где он 
получил положительную оценку от 
главного военного советника ВС 
СССР генерала армии Валентина 
Ивановича Варенникова. 

Заграничная командировка 
Амиргалиева длилась три года, и 
он был в числе тех, кто послед-
ним в феврале 1989 года выехал 
в Советский Союз. Уходя из неспо-
койной страны, чекисты понимали, 
что органы государственной безо-
пасности Афганистана достаточно 

окрепли благодаря помощи совет-
ских специалистов. 

Затем уже в годы независимости 
Талгат Амиргалиев принимал уча-
стие в налаживании контактов по 
различным каналам с представите-
лями разных кругов Афганистана. 

Накануне памятной даты 
Талгат Амиргалиевич вспомнил 
имена ушедших из жизни кол-
лег из Казахстана, служивших 
в Афганистане и оставивших 
заметный след в истории спец-

служб РК: Абдыгапар Мирманов, 
Булат Дарибеков, Нариман 
Абишев, Токтархан Кузембаев, 
Саят Мынбаев, Узакпай Жаненов, 
Жанабай Сабитов, Константин 
Соснин. В специальном подраз-
делении «Каскад» несли бое-
вую службу разведчики Юрий 
Коржумбаев, Кабдолла Бекжанов и 
Наград Сайкенов.

Расул БАХАМОВ
Фото из семейного архива 

Т.А. Амиргалиева

Герои невидимого фронта
Казахстанские чекисты успешно выполняли интернациональный долг в Афганистане 
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ВОПРОС-ОТВЕТ

– Приехал в Алматы из России, но поте-
рял водительское удостоверение. Как я 

могу восстановить здесь документ, 
будучи гражданином другой станы?

– В случае утери иностранцем водитель-
ского удостоверения для его восстановления 
необходимо обратиться в СпецЦОН к специ-
алисту РЭП Управления дорожной полиции 
Алматы.

Список документов: заполненный бланк на 
получение водительского удостоверения; доку-
мент, удостоверяющий личность; медицин-
ская справка о состоянии здоровья по форме 
№ 083/у из поликлиники по месту прикрепле-
ния и ее копия (справку также можно получить 
в СпецЦОНе г. Алматы); квитанция об уплате 
государственной пошлины; направление орга-
низации по работе с дипломатическим корпу-
сом Министерства иностранных дел.

Срок оказания услуги: один месяц. Конечный 
результат оказания услуги: выдача времен-
ного водительского удостоверения, которое 
действительно в течение одного месяца со 
дня выдачи. При необходимости выяснения 
отдельных обстоятельств, связанных с уте-
рей водительских прав, срок оказания услуги 
продлевается дополнительно на месяц. Срок 
действия временного водительского удостове-
рения также продлевается на месяц.

Ушёл и не вернулся
– В чатах мессенджеров иногда присы-

лают объявление, что пропал человек. Как 
правильно действовать, если вдруг случи-
лась такая ситуация, что пропал кто-то из 

близких?
– Для начала необходимо вспомнить, когда 

вы в последний раз видели человека, разго-
варивали с ним по телефону, было ли от него 
какое-то сообщение, кто его последний раз 
видел. Опираясь на эту информацию, следует 
сразу обратиться в правоохранительные орга-
ны. Не важно, сколько времени прошло: час, 
два, три. Если ваши предположения и доводы 
оправдывают обращение, делать это нужно 
незамедлительно. Звоните в полицию по 
номеру 102. Если пропавший человек болен, и 
есть вероятность, что ему может стать плохо, 
звоните в скорую помощь по номеру 103.

Подать заявление о розыске можно в любом 
отделе полиции не зависимо от места житель-
ства или места исчезновения человека. В 
любом случае после соблюдения необходи-
мых формальностей материалы о розыске 
поступят к непосредственному исполнителю. 

Важно знать, дежурным категорически 
запрещено отказывать в приеме заявлений. 
Более того, дежурный обязан незамедлитель-
но принять заявление об исчезновении чело-
века независимо от продолжительности его 
отсутствия и места предполагаемого исчез-
новения и зарегистрировать его. Для подачи 
такого заявления не существует временных 
ограничений. Как правило, уже при приеме 
заявления с вами обстоятельно побеседует 
сотрудник уголовного розыска. 

На первом этапе розыскных мероприятий 
важна любая информация о пропавшем:

  номера его телефонов;
  номера IMEI мобильных телефонов;
  номера документов (если имеются);
  адреса знакомых и друзей;
  данные о привычках и увлечениях;
  данные о месте работы (учебы), сфере 

общения, обстоятельствах исчезновения;
  особые приметы (наличие и располо-

жение шрамов, родимых пятен, татуировок, 
физических недостатков, травм, могущих 
вызвать потерю памяти), наличие тех или 
иных хронических заболеваний, группа крови. 
В чем был одет.

Рекомендуется также обратиться в 
«Бюро регистрации несчастных случаев» 
(ул.  Масанчи, 55а) по телефонам: +7 (727) 
261-07-97, 272-87-91 (по будням с 9.00 до 
19.00). Сюда поступает информация из боль-
ниц, скорой помощи, медицинских вытрез-
вителей и моргов, а также информация о 
неопознанных трупах и лицах, задержанных 
органами РОВД. 

О том, что человек есть в базе, вам сооб-
щат, однако его местонахождение вы сможе-
те узнать только после проверки полиции на 
наличие связи или отношения к пропавшему 
человеку.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Не всё потеряно

Тем временем раскрываемость 
данного вида преступлений увели-
чилась на 13,9%. Такие данные на 
брифинге Региональной службы 
коммуникаций привела официаль-
ный представитель Департамента 
полиции Алматы Салтанат 
Азирбек. 

– В минувшем году полицией 
города за совершение воровства 
чужого имущества задержано 
свыше трех тысяч человек, причем 
более 150 из них – иностранцы. 
Кроме того, полицейскими пресе-
чена незаконная деятельность 24 
преступных групп, совершивших 
118 квартирных краж, – сообщила 
полковник полиции. 

Кроме того, задержано 17 групп, 
занимавшихся «обчисткой» авто-
машин, они похищали ценные 
вещи из транспортных средств, 
взламывая замки, разбивая стекла. 
Также оперативники пресекли дея-
тельность 119 групп, совершавших 
кражи личного имущества в обще-
ственных местах. Своих жертв 
щипачи выслеживали, как прави-
ло, в торговых центрах, на рынках 
и складах, в компьютерных клубах 
и так далее. Одновременно задер-
жано 314 воров-эпизодников, кото-
рые изобличены в совершении 488 
фактов краж.

По словам представителя поли-
ции, проникновение в дом и квар-
тиры на первых этажах именно 
через окна – излюбленный способ 
домушников. Не реже случают-
ся взломы замков. Однако этаж-
ность – не главный приоритет у 
медвежатников в выборе «клиен-
та», чаще всего квартирные кражи 
совершаются там, где нет элемен-
тарной защищенности.

– Очень часто бывает, что домо-
чадцы уходят, открыв окно в квар-
тирах на нижних этажах. При этом 
окна не оснащены решетками. 
Также злоумышленники отслежи-
вают соцсети, знают, когда хозя-
ев нет дома длительное время. 
Люди сами пишут, что уехали в 
отпуск, будем, к примеру, через 
десять дней, – отметила Салтанат 
Азирбек.

Спикер также дала рекомендации 
алматинцам, как уберечься от квар-
тирных краж. Необходимо предпри-
нять простые меры предосторожно-
сти, такие как заранее установить 
сигнализацию, не оставлять ключи 
соседям или под ковриком, а также 
в других, как им кажется, укром-
ных местах, – это послужит основой 
для защиты своего имущества.

Если все же случилось так, что к 
вам пожаловали незваные гости, 
важно соблюдать правильный 
алгоритм действий, чтобы не под-
вергнуть свою жизнь опасности и 
помочь следствию.

– Если домочадцы увидели, что 
дверь приоткрыта, замок взло-
ман, то ни в коем случае нельзя 
заходить самостоятельно внутрь. 
Во-первых, это опасно для них. 
Никто не гарантирует, что зло-
умышленники не продолжают 
орудовать в квартире. Чтобы не 
подвергать себя опасности и не 
помешать работе оперативно-
следственной группе, лучше сразу 
позвонить на пульт 102, сообщить 
о произошедшем. Дождаться при-
бытия следственно-оперативной 
группы, которая на месте прове-
дет первичные следственные меро-
приятия. Возможно, удастся взять 
след, выявить отпечатки паль-
цев, – уточнила представитель 
Департамента полиции.

Салтанат Азирбек добавила, что 
снизить количество преступлений 
во многом удалось профилактиче-
скими мерами. Большое значение 
в этом сыграла повсеместная уста-
новка камер видеонаблюдения. 
Также ведется совместная работа с 
ломбардами города.

– Два года назад мы начали тес-
ное сотрудничество с ломбардами, 
у нас был подписан меморандум. 
Очень часто краденое имущество 
оказывалось в их распоряжении. 
Сейчас эта тенденция идет к умень-
шению, поскольку работники лом-
барда при подозрительных сделках 
сами сообщают о ней сотрудникам 

полиции либо не заключают дан-
ную сделку, – уточнила спикер.

Она также напомнила, что скуп-
ка краденого является уголовно 
наказуемым деянием согласно тре-
бованиям статьи 196 Уголовного 
кодекса РК.

– Заведомая покупка краденого 
запрещена и наказывается по ста-
тье 196 УК РК лишением свободы 
на срок до шести лет. К примеру, 
если есть доказательства того, что 
на руках у человека украденный 
телефон, его задержат, – подчер-
кнула полковник полиции.

К примеру, при приеме сотовых 
телефонов сотрудник ломбарда 
должен проверить правоустанав-
ливающие документы. Есть специ-
альный гарантийный талон, кото-
рый выдается при покупке. 

– Если человек нашел телефон 
на улице, искать владельца само-
стоятельно не стоит, – отмечает 
Салтанат Азирбек. – При находке 
чужого имущества следует позво-
нить на номер 102, операторы при-
мут сообщение и направят в бли-
жайшее полицейское подразделе-
ние, куда можно будет передать 
найденную вещь.

В заключение полицейские напом-
нили, что каждый человек должен 
в первую очередь сам предпринять 
меры своей имущественной безопас-
ности. Если он едет в общественном 
транспорте, то ценные вещи нужно 
держать при себе в зоне своей види-
мости, ни в коем случае не класть в 
задний карман брюк, куртки, рюк-
зак не держать на спине. Эти пре-
вентивные меры помогут сохранить 
ваше имущество.

По горячим следам
В Алматы количество краж снизилось на 36,8%

Совместными действиями МВД и КНБ в Алматы проведено 
задержание преступной группы, в состав которой входили участ-
ники печально известной ОПГ «Айшуак-Жантугел». В результа-
те оперативно-следственных мероприятий задержано 14 лиц. 
Изъято семь единиц огнестрельного и травматического оружия, 
четыре гранаты, более 200 боеприпасов, наркотические веще-
ства, а также большое количество холодного оружия.

Установлено, что члены группировки занимались вымогатель-
ствами у предпринимателей, оказывая им свое криминальное 
покровительство. В сфере их влияния находились районы желез-
нодорожных вокзалов, а также рынки Алматы.

– В отношении задержанных лиц следственным управлением  
Департамента полиции города расследуется несколько уголов-
ных дел по фактам вымогательства и незаконного лишения сво-
боды, – сообщил начальник Управления департамента по борьбе 
с организованной преступностью МВД РК Куандык Алпыс. 

В тот же день силами полиции проведено аналогичное задер-
жание в Степногорске. В результате оперативной работы пресе-

чена противоправная деятельность группировки, состоявшей из 
числа местного криминалитета, которая путем угроз и физиче-
ского насилия занималась вымогательствами у жителей города.

– Все члены преступной группы задержаны и водворены в ИВС. 
В отношении них следственным управлением ДП Акмолинской 
области расследуется шесть уголовных дел по факту вымога-
тельства. В интересах следствия иные сведения по указанным 
фактам не разглашаются, – добавил Куандык Алпыс.

Министерством внутренних дел на системной основе ведется 
работа по выявлению и пресечению деятельности организован-
ных преступных групп. 

Путем сбора доказательств об их криминальной деятельно-
сти принимаются комплексные меры по изоляции от общества 
лидеров и активных участников преступных групп. С начала года 
выявлено и зарегистрировано 15 фактов создания, руководства 
и участия в ОПГ. За совершение различных преступлений задер-
жано более 30 лидеров и активных их участников.

Вооружены и опасны
В Алматы задержали лидеров и активных членов преступной группировки
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Большая 
перемена

Обязательно ли менять лицевой счет каждой 
квартиры при смене управляющей компании? 

С таким вопросом в редакцию «Вечёрки» обратилась пенсионерка 
Турсункуль Рахимбаева. 

– Дело в том, что недавно у нас сменилась управляющая компания. 
Они в настоящее время занимаются переоформлением документов. 
Кто-то из соседей мне сказал, что теперь всем надо менять счета. Я не 
хочу заниматься бумажной волокитой, что по этому поводу говорит 
закон? Есть ли причины менять или не менять лицевой счет? – инте-
ресуется Турсункул-апа.

В соответствии с Типовыми правилами предоставления комму-
нальных услуг, утвержденными приказом и.о. министра индустрии 
и инфраструктурного развития Республики Казахстан от 29 апреля 
2020 года, предоставление коммунальных услуг производится на 
основании договора, заключенного между поставщиком и потреби-
телем. 

– Лицевой счет на квартиру присваивается третьими лицами, в 
частности, биллинговыми организациями (ЕРЦ, «АЛСЕКО» и др.) 
при заключении договора с поставщиками и другими организациями 
на оказание коммунальных услуг. Следует отметить, что в рамках 
Закона Республики Казахстан «О жилищных отношениях» собствен-
ники квартир, нежилых помещений обязаны выбрать одну из форм 
управления: объединение собственников имущества или простое 
товарищество, – сказано в документе.

Председатель объединения собственников имущества или дове-
ренное лицо простого товарищества обязаны открыть текущий и сбе-
регательный счета, а также заключить договор с биллинговой орга-
низацией по включению услуг по управлению и содержанию общего 
имущества объекта кондоминиума в единый платежный документ. 
Таким образом, в случае смены управляющей компании лицевой счет 
на квартиру не меняется.

Рабочий день 
водителя мусо-
ровоза Ислама 
Сарсенова начи-
нается в 7.00, но 
в штаб он при-
ходит к шести 
утра, чтобы под-
готовить маши-
ну, заправиться 
и выехать на уча-

сток для уборки. Мужчина 11 лет 
работает в микрорайоне Алатау, 
который относится к Медеускому 
району. 

– Работа нелегкая. С утра встаем, 
очищаем поселок. В зимнее время 
очень тяжело. Рабочий день начи-
нается с 7 утра, в летнее время тоже 
тяжело, выхожу в 5.30. Не все хотят 
идти на эту работу. Несмотря на то, 
что я водитель, совмещаю и работу 

грузчика. Иногда приходится вруч-
ную убирать. Бывает, мы очищаем 
контейнеры – и тут же люди мимо 
бросают мусор. Не доносят до кон-
тейнеров. Потом приходится делать 
второй круг, чтобы убрать мусор, – 
поделился Ислам Сарсенов.

За день набирается 10 тонн мусо-
ра, который отправляется на специ-
ализированный полигон для утили-
зации. В районе имеется десять кон-
тейнерных площадок, из них шесть 
заглубленных и четыре с наземны-
ми контейнерами. По графику эти 
площадки очищаются от мусора с 
7.00 до 13.00. На территории микро-
района Алатау есть компании, поли-
клиники, школы, детские сады, 
несколько институтов, технопарк. 
В среду и четверг идет сбор мусо-
ра бестарным методом в частном 
секторе. Имеется три дачных обще-

ства – «Радуга», «Алма» и 
«Мичуринец», а также ново-
стройки, которых с каждым 
годом становится больше. В 
настоящее время население 
микрорайона Алатау состав-
ляет около 12 тысяч человек.

– Работа, конечно, очень 
тяжелая. Сегодня, види-
те, какой холод. То есть, на 
улице, ежедневно с само-
го раннего утра. Из-за того, 
что зарплата не повышает-
ся вот уже шестой год, груз-
чики у нас уходят, потому 
что 180 тысяч для семьи – 
это очень мало, у них всех 
семьи, дети. Потом в тариф 
входит солярка. Ежедневно 
машина заправляется, а сто-
имость солярки за эти годы 
повысилась уже в несколько 
раз. Также очень подорожали 
запчасти на машину. Машина 
постоянно работает, она изна-
шивается, ее нужно ремон-
тировать, – отметила мастер 
участка ПКСД «Кок Тобе» 
Ирина Новицкая.

Многоголосые собственники
Владельцы нескольких помещений имеют преимущество на собраниях жильцов

Легальный бизнес
Можно ли легально продавать дачные овощи и фрукты

Неблагодарный 
труд

С чем во время работы сталкиваются алматинские мусорщики

По ее словам, на балансе пред-
приятия имеется машина с манипу-
лятором, которая потребляет очень 
много гидравлического масла и ее 
каждый день надо заправлять. 

Владелец частной мусоровывозя-
щей компании Сакен Темиргалиев 
отметил, что трудно найти сотруд-
ников, так как работа сложная и 
грязная, а мотивировать их можно 
только высокой оплатой труда.  

– Проблема – это поднятие тарифа 
на вывоз ТБО. В 2017 году подня-
ли, прошло уже более семи лет, а 
цены на горюче-смазочные матери-
алы поднялись на 50 процентов. И 
нормы накопления у нас не меняли 
уже более 15 лет. Норма накопления 
– это расчеты, согласно которым 
один человек выкидывает 600 кило-
граммов мусора в год. Если посчи-
тать, в неделю один частный сектор 
выносит ведро мусора или 12 кг. А 
городе в разы больше. Если норму 
накопления поднять, тогда и цена 

поднимется. А у нас же все жители 
думают – вот, мы 500 тенге платим в 
месяц. Сейчас за 500 тенге хорошую 
булку не купишь. И все ссылают-
ся на зарубежные страны. Я был 
во Франкфурте, там один дом пла-
тит 50 евро, это самая минимальная 
ставка. 50 евро – у нас 20 тысяч 
тенге. Мы сейчас работаем в убы-
ток и, можно сказать, занимаемся 
благотворительностью, – рассказал 
Сакен Темиргалиев.

Он также добавил, что водитель 
мусоровоза получает 450 тысяч 
тенге, а грузчики 200 тысяч тенге 
– а на меньшее никто не согласится. 

– К сожалению, многие люди не 
платят за вывоз ТБО. С ними никак 
не поборешься. Стучишь к ним в 
дверь – не открывают. А если не 
вывозить мусор, то Управление эко-
логии нас штрафует. Мы не защи-
щены законом, – заключил он.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Многие алматинцы имеют свои дачи, где они выра-
щивают овощи и фрукты. Бывает такое, что они 
продают продукты соседям и родственникам, но 
насколько это законно? Можно ли продавать свои 
овощи в магазинах или на базарах? Если фермер 
решил зарегистрировать ИП, то как лучше это сде-
лать? 

Ответ на этот вопрос дала налоговый консультант 
Мария Худякова:

– Чтобы зарегистрировать ИП, необходимо выбрать 
правильный общий классификатор видов экономи-
ческой деятельности или ОКЭД, так как он повли-
яет на ведение вашей деятельности и отчетность. 

Подходящий ОКЭД 01132 «Выращивание овощей, 
бахчевых, корнеплодов и клубнеплодов». Вам будет 
необходимо открыть ИП, а также приобрести кас-
совый аппарат (можно мобильный) и заниматься 
легально продажей своих овощей. Так как по закону, 
осуществляя предпринимательскую деятельность, 
при приеме наличных денег вы обязаны предоста-
вить покупателю фискальный чек. При приеме без-
наличной оплаты (например, картой или через QR) 
вы также должны предоставить клиенту фискальный 
чек, – рассказала налоговый консультант.

Акторе ОМАРОВ

В редакцию «Вечёрки» обрати-
лась жительница Медеуского рай-
она Гульжан Рахимбаева с прось-
бой разъяснить понятие «соб-
ственник» в Законе «О жилищных 
отношениях». По ее словам, это 
понятие не раскрыто. А в жилом 
комплексе «Оскар», в котором она 
проживает, имеются собственники 
нескольких жилых или нежилых 
помещений. 

– У них могут быть разные мне-
ния по вопросам, поставленным 
на голосование. Они все имеют 

право принимать участие в голо-
совании или кто-то один? Если 
один, то кто? – спрашивает алма-
тинка.

Согласно пункту 4 статьи 42-1 
Закона «О жилищных отношени-
ях», каждый собственник квар-
тиры, нежилого помещения при 
голосовании имеет один голос. 
Если собственнику квартиры, 
нежилого помещения принад-
лежит несколько квартир, нежи-
лых помещений, он имеет соот-
ветствующее количество голо-

сов. В соответствии с пунктом 1 
статьи 6 Гражданского кодекса 
Республики Казахстан, нормы 
гражданского законодательства 
должны толковаться в соответ-
ствии с буквальным значением 
их словесного выражения. Кроме 
того, при наличии нескольких 
собственников одной квартиры 
право голоса на собрании или 
в ходе проведения письменного 
опроса определяется жильцами 
данной квартиры самостоятельно.



ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

По барабану
Театр La Bohême 
проведет мастер-
класс по игре на 
этнических бара-

банах. Уникальная 
программа направ-

лена на расширение 
кругозора и знаком-
ство с этническими 

инструментами из 
разных уголков мира. 

Инструменты будут выданы на занятии.
Ведущий – Юрий Леонов, мастер ударных инструментов, 
владеет техникой игры на этнических барабанах разных 

народов мира. В 13 лет стал учеником всемирно известного 
индийского музыканта Наушада Ахмеда – мастера-исполни-

теля на индийских классических барабанах – табла. Также 
проходил специальное обучение в Индии. Юрий выступает 
сольно и является полноценным участником музыкальных 

коллективов Bugarabu, Paradox, BoomerangS.
Дата и время: 10 февраля, начало в 16.00.

Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43).

Рок по-нашему
Вечер казахско-

го рока пройдет в 
Алматы. На сцене 

выступит един-
ственная в этом 

формате рок-группа 
ALDASPAN, не имею-

щая аналогов, играю-
щая на электронных 

домбрах. Музыканты 
исполняют песни 

на трех языках 
(английский, русский, 

казахский), а также 
коллектив занимается 

разработкой нового направления в музыке heavy metal club 
music. Исполнители являются обладателями второго места 
американского чарта Roadrunner records. Группа выступала 

на фестивалях «The Spirit of Tengri Казахстан», «Heart of 
Eurasia Башкирия, «Рок в Актау» и многих других.

Дата и время: 11 февраля, начало в 19.00.
Место: музыкальная сцена Музкафе (пр. Абая, 117).

Красота в глазах смотрящего

В Государственном музее искусств РК имени А. Кастеева 
открылась персональная выставка ĞALAM молодого худож-
ника Аскара Нурболата. Всего представлено более пятидеся-

ти живописных работ художника.
– В условиях современных вызовов и турбулентности 

современного мира искусство становится важным катализа-
тором внутреннего преображения и вдохновения. Отражая 

эту идею, Музей искусств им. Кастеева с радостью пред-
ставляет вам выставку, которая приглашает зрителей в 

захватывающее и волнующее путешествие в мир искусства и 
восприятия, – говорят кураторы экспозиции.

Как говорит сам художник, его картины – это путеводитель 
в красивый и гармоничный мир вокруг нас. В произведениях 

он запечатлевает красоту повседневности, эмоции и разно-
образие, с которыми мы встречаем каждый новый день. 

Дата и время: до 25 февраля, с 10.00 до 18.00.
Место: Государственный музей искусств РК  

имени А. Кастеева (мкр. Коктем-3, 22/1).
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9.02
Казахский националь-
ный театр оперы и  
балета имени Абая  
(ул. Кабанбай батыра, 
110)

Балет «Коппелия»
Начало в 19.00

9.02
Государственный академиче-
ский русский театр для  
детей и юношества им. Н. Сац 
(ул. Шаляпина, 22)

Музыкальная сказка 
«Красавица и чудовище»

Начало в 12.00

9-10.02
Большая сцена театра 
«АRTиШОК»  
(ул. Гоголя, 40)

Пластический спек-
такль «Мир красивых 
бабочек»
Начало в 19.00

Как струны  
натянуты нервы

В Театре Ауэзова прошла премьера моноспектакля по пьесе Патрика Зюскинда «Контрабас» 

Когда автор знаменитого «Пар фюмера» Патрик 
Зюскинд был начинающим писателем, его рассказы 
долго не публиковали, а по сценариям никто не снимал 
кино. Успех пришел к нему в 1980 году после выхода 
его первого произведения, одноактной пьесы-моноло-
га «Контрабас». В 1985-м вышел роман «Парфюмер», 
известнейшее произведение автора, после чего имя 
Патрика Зюскинда стало культовым.

После премьеры в Мюнхене пьеса «Контрабас» стала 
одной из самых популярных в Европе и до сих пор не 
сходит с театральных сцен.

В Казахском национальном театре драмы имени 
Мухтара Ауэзова недавняя премьера стала первой поста-
новкой пьесы. Причем перевод на казахский язык осуще-
ствила специально по заказу режиссера-постановщика 
Малике Катай писатель и драматург Мадина Омарова. 
Единственную роль в нем играет замечательный актер 
Ермек Бектасов. 

Для своего спектакля Малике Катай и Ермек Бектасов 
сократили пьесу Зюскинда, изобилующую интерес-
ными философскими, социологическими, культу-
рологическими рас суждениями героя 
и музыкальными терминами, 
поэтому по продолжительности 
постановка уложилась в один 
час. Зато расширилось назва-
ние – к «Контрабасу» добави-
лось уточнение «Одиночество. 
Новогодняя ночь». В оригинале 
о Новом годе не было и речи, но 
постановщики таким образом 
решили внести надежду на 
то, что мечты героя – скром-
ного рядового музыканта 
государственного оркестра, 
тайно влюбленного в моло-
дую солистку, сбудутся, 
ведь в новогоднюю ночь 
нередко случаются чудеса, 
и он отважится сделать 
первый шаг. 

Герой-контрабасист – 
пылкий, ревнивый, жерт-
венный и нерешительный 
интеллектуал. Он страдает 
от того, что его не заме-
чают ни любимая жен-
щина, ни зрители, ведь 
его место – за третьим 
пультом в ряду кон-
трабасистов, которые 
сидят позади орке-
стра. Даже если он 
сфальшивит, никто 
этого не заметит, 
и для контрабаса 
нет солирующих 
партий. Он живет 
под гнетом свое-
го инструмента 
– самого круп-
ного в орке-
стре, который 
вытеснил из 
жизни своего 
владельца все, 
кроме музы-
ки, и подчинил 
его себе. Герой 
страдает от оди-
ночества, но ничего 
не может поделать с 
этим. «Знаете, что мне 
нужно? Мне нужна 
женщина, которую 
я не смогу получить. 

Но пусть даже ни одного шанса, что я когда-нибудь ее 
получу, мне не нужна никакая другая», – говорит он.

Контрабасист считает оркестр моделью человеческого 
общества и в своем монологе протестует против социаль-
ной несправедливости.

Постановка Малике Катай начинается с «Пляски смер-
ти» Сен-Санса, и на сцену врывается Ермек Бектасов в 
образе мима. Этот многогранный актер демонстрирует 
элементы пантомимы, когда его герой наливает себе 
в невидимый стакан невидимый напиток (у Зюскинда 
это пиво). Он танцует танго с контрабасом, как с дамой, 
согревает его своим телом от холода, ведь инструмент 
уязвим к перепадам температуры. Хорошо передана акте-
ром душевная драма героя.

По поводу выбора «Пляски смерти» и дру-
гих музыкальных шедевров для своего спекта-
кля режиссер рассказала «Вечёрке», что они 
с Ермеком Бектасовым хотели таким образом 
передать состояние героя, этот бешеный темп 

показывает, к чему он придет в финале.
– Мы изначально уже дали конец, а потом рас-

крывали, почему герой стал таким, как к этому 
пришел. Не только контрабасисты, все, кто играет в 
оркестре на больших инструментах, остаются неза-

меченными. Солист солирует в оркестре, остальных не 
видно. Многие музыканты годами работают, кто при-
ходит молодым и всю жизнь сидит в оркестре на задних 
рядах. Обычно все внимание зрителей сконцентрирова-

но на солисте, дирижере, на первой скрипке, фор-
тепиано. Этой постановкой мы хотели показать, 
что музыканты на задних рядах тоже нуждаются 

во внимании. И еще хотели привлечь зрителей 
к классической музыке. Я сама с шести лет 
занималась музыкой, играю на скрипке в сим-
фоническом оркестре. Окончила Алматинский 
музыкальный колледж имени Чайковского, 
а дальше высшее образование получила по 
режиссуре. Пьеса о классическом музыканте, 

поэтому я хотела сделать постановку с чисто 
классической музыкой, мы на этом делали 

акцент, подбирали все: время, эпоху, композито-
ра, – говорит она.

По словам актера Ермека Бектасова, он сразу 
согласился сыграть моноспектакль, потому что 
ему очень понравился материал. Сначала прочи-
тал пьесу на русском языке, а затем в переводе 
Мадины Омаровой. 

– Есть сокращения, мы с режиссером так 
решили, – рассказывает Ермек. – У нас своя 
идея, которая заключается в том, что одиноче-
ство довлеет над людьми и мы боимся измене-
ний в жизни. Боимся сделать первый шаг, чтобы 

обратить на себя внимание. Мы живем в рамках, в 
которые загоняем себя сами. Это все человеческие 
комплексы. Иногда выбираем профессию, которая 
нам не нравится, но боимся заняться любимым 
делом. Боимся признаться в чем-то, сказать правду.

По поводу образа мима Ермек говорит, что это 
была идея режиссера.

– Мы использовали такой прием, чтобы пока-
зать: я чувствую себя защищенным под маской 
мима, как под щитом. На самом деле это не так. 
Маска обращает на себя внимание. 

На вопрос, где они достали инструмент – глав-
ный реквизит спектакля, который стал его парт-
нером на сцене, актер отвечает, что в театре 
раньше был свой оркестр: 

– В 1974 году покупали этот инструмент, если 
не ошибаюсь, за 43 советских рубля. Я встре-
чался с профессиональным контрабасистом, его 
зовут Евгений. Он показывал, как правильно 
держать смычок и контрабас, как настраивать 
инструмент. Так что он тоже соучастник этого 
спектакля в хорошем смысле слова.

Индира САТБАЕВА



КОНЦЕРТЫ

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

ЗРИТЕЛЬНЫЙ ЗАЛ
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Экспозиции вокруг Земли
В рамках Академии 

искусств «Әсем Әлем» 
состоится авторская лек-
ция «Музеи мира».

Организаторы пригла-
шают всех, кто увлечен 
искусством, отправиться в 
увлекательное визуальное 
путешествие по мировым 
музеям. В них хранятся 
бесценные произведения 
изобразительного и деко-

ративно-прикладного искусства, которые вдохновляют мно-
гие поколения искусствознателей.

В рамках программы лекторы будут подчеркивать значи-
мость коллекций, предоставлять интересные исторические 
свидетельства и факты, а также рассматривать экспозиции 
музеев, обращая особое внимание на великолепные произ-
ведения мирового искусства.

Дата и время: 10 февраля, начало в 14.00.
Место: Государственный музей искусств РК  
имени А. Кастеева (мкр. Коктем-3, 22/1).

Бессмертная история

КазНТОБ им. Абая представит на сцене оперную постанов-
ку по мотивам трагедии У. Шекспира «Ромео и Джульетта».

Постановка Сергея Прокофьева считается одной из самых 
ярких интерпретаций шекспировской трагедии. Это бес-
смертное произведение Шекспира уже более четырех столе-
тий трогает сердца миллионов неравнодушных людей – оно 
живет в искусстве как образец чистой и настоящей любви, 
которая смогла победить злобу, вражду и смерть. 

Нетленную историю любви воплотил хореограф-постанов-
щик Юрий Григорович.

Дата и время: 11 февраля, начало в 18.00.
Место: КазНТОБ им. Абая (ул. Кабанбай батыра, 110).

Музыка детям
В Камерном зале 

имени Н. Тлендиева 
состоится кон-
церт для детей 
– «Сказочный мир 
музыки» с участием 
солистки филармо-
нии, призера между-
народных конкурсов 
в США, Италии и 
Франции Жанар 
Сулеймановой.

Самые яркие 
произведения 
классиков будут 

поданы так, чтобы заинтересовать юных слушателей. Жанар 
Сулейманова (фортепиано) за годы своей концертной дея-
тельности дала сотни концертов, среди них более 130 кла-
вирабендов в двух отделениях с разнообразной программой 
и репертуаром. Пианистка известна не только в Казахстане, 
но и в России (Москва, Санкт-Петербург), Италии (Милан, 
Меран, Варалло), Германии (Мюнхен, Ленгрис, Миттенвальд, 
Фельбах), США (Джоплин) и других странах.

Дата и время: 10 февраля, начало в 18.00.
Место: Казахская государственная филармония  
им. Жамбыла (ул. Калдаякова, 35).

9.02
«Музкафе» (пр. Абая, 117)

Концерт Жанибека 
Сейдахметова
Начало в 20.00

9.02
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

Вечер памяти певца и 
композитора Ескендира 
Хасангалиева
Начало в 19.00

9.02
Казахская государственная 
филармония имени Жамбыла 
(ул. Калдаякова, 35)

Концерт «Айман 
Мусаходжаева приглашает»
Начало в 19.00

В казахстанский кинопрокат вышло 
продолжение одной из самых кассовых 
и популярных комедий «Родной-2» 
от режиссера Бакыта Осмонканова с 
полюбившимися героями. 

Сапар и Екатерина ожидают прибав-
ления в семействе, а Айдос с Алией 
заботятся о своем малыше. Казалось, 
что все устроилось, до момента, когда 
Оспановы решили отправиться в путе-
шествие на празднование дня рождения 
отца Кати. Они снова убедили Айдоса и 
Алию присоединиться к ним для при-
ятного провождения времени в дороге. 
Но вот незадача, непосредственно перед 
отъездом выяснилось, что торжество 
будет не в Жаланаше, а в Шымкенте! 
После серии просьб Айдос согласился 
на этот рискованный поход, но поста-
вил условие: на этот раз Сапар должен 
избежать неприятностей и не совер-
шать глупых поступков.

В одном из алматинских кинотеатров 
прошел премьерный показ продолже-
ния семейной истории, ставшей насто-
ящим хитом. 

– Обязательно сходите, вы не пожа-
леете. Я своих друзей привел на этот 
фильм – все в восторге. Им понрави-
лось. Всем советую сходить с семьей, со 
своей второй половинкой, с одноклас-
сниками. Классный, смешной и крутой 
фильм получился, – поделился актер 
Бекзат Елеусизов.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Киноальманах о крупней-
шем мегаполисе Казахстана 
планируют выпустить в про-
кат накануне Международного 
женского дня. Это станет 
подарком к 8 Марта не толь-
ко представительницам пре-
красного пола, но и всем, кто 
любит Алматы.

По законам жанра фильм 
состоит из нескольких новелл, 
которые в итоге сплетаются в 
один теплый сюжет о городе. 
Таких экранных признаний 
любви крупнейшим мегапо-
лисам мира снято уже очень 
много. Теперь этот список 
пополнит и Алматы. Герои 
новелл – обычные люди, у 
каждого из них свои радости, 
переживания, достижения и 
разочарования. В фильме зри-
тели увидят истории одино-
кого таксиста, молодых улич-
ных музыкантов, влюбленной 
пары, бизнесвумен, о разных 
судьбах этих людей. Но глав-
ный герой картины – город. 
Кстати, одна из новелл будет 
посвящена январским событи-
ям. Создатели киноальманаха 
говорят, что не смогли обойти 
эту тему стороной.

– Мы просто не могли не 
включить в наш фильм собы-
тие, потрясшее всех алма-
тинцев. Конечно, это будет 
не документальная история, 

Однажды… в Шымкенте
В прокат вышел сиквел популярной комедии

Алматы, я люблю тебя!
Киношники признались в чувствах к родному городу

а художественное видение 
тех неспокойных дней спустя 
время, – рассказал продюсер 
фильма Думан Кожахмет. 

Над картиной работали 
три режиссера и пять сцена-
ристов. Такое нечасто можно 
встретить в казахстанском 
кино. Впрочем, для альма-
наха это обычная история. 
Место в режиссерском кресле 
разделили Ален Ниязбеков, 
Алдияр Байракимов и Айгуль 
Аксамбиева. На экране зри-
тели увидят как звезд наше-

го кино, так и начинающих 
актеров. Большинство из 
них – алматинцы. В съемках 
ленты приняли участие Азиз 
Бейшеналиев, Еркен Губашев. 
Толепберген Байскалов, 
Айдана Сахари, Абильмансур 
Сериков и многие другие.

За музыку в фильме отве-
чают кинокомпозитор Дана 
Зулпыхар, актриса и певи-
ца Айжулдыз Адайбекова, а 
также известный музыкант 
Jeltoksan.

Елена СОКОЛОВА
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УЛИЦЫ В ЛИЦАХ 

Пешком  
по истории

Одно из 
самых 
притя

гательных 
мест 

Алматы 
носит имя 

известного 
компо зитора

Одним из излюбленных мест для пеших про-
гулок по праву считается улица Тулебаева или 
Тулебайка – так ласково ее называют местные 
жители. Она названа в честь первого казахского 
национального композитора-классика Мукана 
Тулебаева. 

Эта улица раньше носила названия 
Сергипольская, Фонтанная и является одной из 
старейших в Алматы. Свое начало она берет от 
проспекта Райымбека и заканчивается на Абая. 
Протяженность – более трех километров. 

Если начать прогулку с проспекта Абая, первое, 
что вы увидите – это бронзовый памятник компо-
зитору Мукану Тулебаеву, который был установлен 
в 2002 году. Ниже расположен знаменитый фон-
тан Жетысу или Семиречье. Он был открыт в 1970 
году. Выполнен в виде каскада из трех водных 
зеркал с наклонными и вертикальными струями. 
Главный элемент композиции – стела из розового 
и черного гранита с семью родниками, олицетво-
ряющими реки Жетысу.

Спускаясь ниже, с западной стороны можно 
увидеть Дом-музей имени Мухтара Ауэзова, 
где провел последние годы жизни казахский 
писатель. Этот дом включен в список памят-
ников истории и культуры. Далее с восточной 
стороны можно увидеть Дом дружбы, еще один 
памятник архитектуры – в этом здании 21 дека-
бря 1991 года состоялась встреча президентов 
союзных республик, на которой было под-
писано Соглашение о создании Содружества 
Независимых Государств. 

От Шевченко до Богенбай батыра по Тулебаева 
высажены тянь-шаньские ели. Это почти един-
ственное место в городе, где деревья смогли 
прижиться. На пересечении Тулебаева – Шевченко 
на стене есть граффити как дань уважения худож-
ников алматинскому трамваю, который был одной 
из визитных карточек города. 

Ниже, на пересечении с улицей Жамбыла можно 
увидеть дом, в котором жил первый секретарь ЦК 
Компартии Казахской ССР Динмухамед Кунаев 
вместе с супругой. На пересечении улиц Богенбай 
батыра – Тулебаева имеется Дом-музей Кунаева, а 
напротив в сквере установлен бюст в честь перво-
го секретаря КазССР. Школьники постоянно ходят 
сюда на экскурсии.

Еще там расположена гимназия № 56 
им. Сатпаева – одна из самых старых школ в 
городе. Здесь учились дети и внуки представи-
телей элиты страны: Каныша Сатпаева, Сабита 
Муканова, Мухтара Ауэзова, Жамал Омаровой, 
Бибигуль Тулегеновой и других.

Примечательно, что в каждом доме на этой 
улице жили более 20 известных деятелей, такие 
как герой Казахстана Сагадат Нурмагамбетов, 
ученый-химик Ирдан Азербаев, певец Батырхан 
Шукенов, композитор Бахытжан Байкадамов, 
поэт Сабит Муканов, бывший руководитель 
советского Казахстана Геннадий Колбин, извест-
ные архитекторы, писатели, ученые, обществен-
ники, политики прошлого столетия. Здесь почти 
на каждом доме установлены мемориальные 
доски.

На Тулебайке имеются скульптура «Два 
барса», безымянный фонтан, а самый знако-
вый памятник установили в 2018 году – перед 
пересечением с Кабанбай батыра появилась 
бронзовая фигура легендарного музыканта, 
актера, солиста группы «Кино» Виктора Цоя. 
Памятник повторяет финал фильма «Игла», 
который был снят именно здесь, когда герой 
Цоя по имени Моро дает прикурить неизвест-
ному бандиту и получает от него смертельный 
удар ножом. Также здесь восстановили скамьи, 
тротуарную плиту в стиле 1980-х годов.

У пересечения с улицей Гоголя расположена 
знаменитая баня «Арасан» – памятник истории 
и культуры и уникальный оздоровительный ком-
плекс. 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Алматы расположен на юго-востоке 
Казахстана у подошвы северного скло-
на хребта Заилийского Алатау Тянь-
Шаньских гор на высоте 700–900 метров 
над уровнем моря. История города 
начинается с укрепления Верного, стро-
ительство которого приходится на пяти-
десятые годы XIX века. Верненскому 
(Заилийскому) укреплению 170 лет.

Основатель Верного Михаил 
Перемышльский – образованный 
офицер из знатного рода, учился в 
Московском университете с Михаилом 
Лермонтовым, а в 1832 году он встре-
чался там же с Пушкиным. 

4 февраля 1854 года, 170 лет назад,  
было принято решение о строительстве 
крепости. Она была основана осенью 
1854 года под названием Заилийское 
укрепление, позже переименовали в 
укрепление Верное (затем Верный), 
называли его и Илийским поселком. В 
бревенчатых избах и казармах посели-
лось 470 солдат и офицеров. Кстати, 
еще в 1950-х годах в Алматы существо-
вала Крепостная улица.

Ядром будущей столицы Казахстана 
стала Большая Алма-Атинская станица 
с жилыми и хозяйственными построй-
ками, затем появились Татарская сло-
бодка (1858), Алма-Атинский выселок, 
позже названный Малой станицей.

В 1857 году П. Семенов-Тян-
Шанский, совершавший путешествие 
по Казахстану и Киргизии, побывал в 
Верном, неоднократно посещал его и 
позже вспоминал: «Я помню, как на 
голом предгорье, на берегу Алмаатинки 
стояло несколько срубов и юрт. Теперь 
там утопает в зелени прекрасный 
город... Свидетельствую в том, что, 
когда я был в Верном, там не росло ни 
единого кустика...»

В 1867 году по приказу царя была 
образована Семиреченская область, 
11 апреля того же года издан высо-
чайший указ о возведении укрепления 
Верного в ранг города. Южнее Большой 
станицы наметили территорию для 
будущего города Верного. В том же 
году приехал П.М. Зенков (1831–1915), 
инженер-строитель, позже назначен-
ный первым главой Верного. Почетный 
гражданин города (отец будущего архи-
тектора Андрея Зенкова) писал: «Все 
здания помещались тогда в станице 
Большой Алма-Атинской. Военное укре-
пление и казенные постройки возвыша-
лись только в ней, да три казармы сто-
яли в станицах Малой и Большой. Одна 

деревянная церковь стояла в станице на 
четырехугольной площади, окруженной 
рощей. В 1879 году состоялось свое-
образное «крещение» города – сорока 
трем улицам были даны названия».

Первым губернатором Семиречья стал 
знаменитый генерал Г.А. Колпаковский 
(он же был и первым градоначальником 
Верного). 

О том, как строился и видоизменялся 
Верный, как протекала жизнь в городе 
можно проследить по воспоминаниям 
известных людей двух столетий.

Об удачном выборе места Верного 
писал в своем письме в 1857 году Чокан 
Валиханов: «По всеподданнейшему 
представлению генерала-губернатора 
ныне благополучно царствующий импе-
ратор в третий день ноября 1856 года 
повелел учредить Алатавский округ, 
состоящий из лежащего в Центральной 
Азии Илийского края с укреплением 
Верный, городом Алма-Аты по тузем-
ному, находящимся на одной широте с 
Пизой и Флоренцией. Округ этот, заклю-
чающий кочевья Большой орды, бога-
тый природою и дарами самой южной, 
роскошной растительности, без сомне-
ния, должен играть впоследствии важ-
ную роль в торговле и промышленности 
нашей, тем более что границы Китая, 
Ташкента и Коканда окружают его с вос-
тока и юга; судоходная река Или, разде-
ляющая его на две половины, обещает 
значительное облегчение нашей торгов-
ле, проходя около города Кульджи, сто-
лицы западных провинций Китая, отсто-
ящего от укрепления Верного на 400 
верст… Ясно, что Алатавскому округу 
предстоит завидный жребий в торго-
вом отношении России, а укреплению 
Верному предназначено быть ключом 
нашей торговли с Центральной Азиею».

Также и Динмухамед Кунаев, не скры-
вавший, что Алматы является его самым 
любимым городом, писал: «Основатели 
города, выбирая для него место, пред-
видели природные удобства для город-
ского строительства, красоту пейзажа, 
благодатный климат, наличие плодо-
родной земли и чистых рек для надеж-
ного водоснабжения. О том, что реки 
таили в себе грозный стихийный нрав, 
они могли и не знать». 

В 1878 году Семиречье посетил уче-
ный-ботаник, профессор А.Э. Регель, 
который отмечал: «Город Верный устро-
ен правильно, с европейскими домами, 
перед которыми во многих местах наса-
жены персики и яблони. Город украшен 

повсюду разнообразными древесными 
насаждениями, даже возрастающими в 
новых городских частях. В центре горо-
да, против дома военного губернатора, 
расположен правильно разбитый цер-
ковный сад с насаждениями серебри-
стых и черных тополей, боярышника 
и других деревьев. На юго-восточной 
окраине города устроен Казенный сад, 
который занимает в настоящее время 40 
десятин и находится в ведении ученых-
садоводов Фетисова и Баума». 

Писатель-этнограф XIX века 
П. Инфан тьев в приключенческой пове-
сти «На родине первых людей» (при-
ключение двух гимназистов в Средней 
Азии, Санкт-Петербург, 1912) писал, 
что к концу века Верный стал крупным 
торговым центром. Описывает много-
численные караваны на улицах горо-
да с участием киргиз-кайсаков (каза-
хов), таджиков, узбеков, кара-киргизов 
(кыргызов), изредка афганцев в черных 
остроконечных бараньих шапках, кал-
мыков с длинной косой позади. В горо-
де были и русские торговцы. Караваны 
шли из Китая по Великому Шелковому 
пути в сторону Ташкента, и основную 
караванно-транспортную дорогу назва-
ли Ташкентской в 1858 году (ныне про-
спект Райымбека). 

В 1930-х годах знаменитые писатели 
И. Ильф и Е. Петров, побывавшие в 
Алма-Ате, описали ее в журнале «30 
дней»: «Алма-Ата еще сохранила свой 
старорежимный вид полковничьего 
города. Вся она обставлена одноэтаж-
ными одноквартирными домиками с 
деревянными ставнями наружу, резны-
ми карнизами и тенистыми помещичьи-
ми крылечками…»

Верный–Алматы из небольшого обо-
ронительного укрепления превратил-
ся в современный мегаполис с раз-
витой культурой, наукой, экономикой 
и до сих пор гордится своим зеленым 
нарядом, ботаническим садом, рощей 
Баума, Центральным парком, деревян-
ными архитектурными сооружениями 
и прекрасными видами снежных гор с 
многочисленными журчащими арыками 
с прозрачной водой, прямыми высо-
кими тополями и карагачами, яблоне-
выми садами – все это было заложено 
верненцами. И все это надо беречь и 
помнить!

Фатима ОРАЗБЕКОВА,
педагог-ветеран, член Союза 

журналистов РК

Я знаю, город будет…
170 лет назад у подножия хребта Заилийского Алатау было заложено укрепление Верное
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Сложнейшую ортопластическую операцию на кисти руки выпол-
нили совместно ортохирурги Детской городской клинической боль-
ницы № 2 Алматы и российские специалисты из клиники высоких 
медицинских технологий имени Н.И. Пирогова.

Удаление лишнего пальчика – сложный процесс, требующий глу-
боких знаний эмбриологии верхних конечностей. Сложность также 
в том, что оба пальчика были гипоплазированы, очень тоненькие. 
Врачам потребовалось из двух пальцев собирать один нормального 
объема и толщины. Поэтому лечение врожденной патологии верх-
ней конечности является архисложной задачей, требующей глубо-
ких знаний эмбриологии и биомеханики конечности.

Всего за пять дней мастер-класса было прооперировано пять 
казахстанских детей с редкими аномалиями конечностей и другими 
сложными диагнозами. В больнице отметили, что данные оператив-

ные вмешательства дорогостоящие, но в Казахстане они выполня-
ются в рамках ОСМС. 

– Помимо сложных ортопластических и реконструктивных опера-
ций проводились консультации детей. Это, несомненно, бесценный 
опыт в лечении и исправлении сложных патологий конечностей, – 
рассказал директор ДГКБ № 2 Алматы Марат Рабандияров.

Следует отметить, что в ходе всех этих операций применялась уни-
кальная технология проводниковой анестезии под УЗИ-контролем. 

– Данная технология помогает избежать надобности в исполь-
зовании больших доз наркотических препаратов. Ребенок только 
седатируется, быстрее просыпается, побочные реакции от наркоза 
минимизируются. Экстубация пациента происходит в операционной, 
ребенка сразу будят, – пояснил заведующий отделением травмато-
логии ДГКБ №  2 Алматы Ерлан Садырбалин.

Может ли отечественная медицина соста-
вить конкуренцию частным зарубежным 
клиникам и стоит ли оставлять огромные 
суммы денег в краю далеком, когда в нашей 
стране в рамках ОСМС предусмотрен ряд 
мер для профилактики и лечения различ-
ных видов рака? Как отметил руководи-
тель хирургической службы Алматинского 
онкоцентра Нурлан Балтаев на площадке 

Региональной служ-
бы коммуникаций, 
все высокотехно-
логичные онколо-
гические операции, 
используемые за 
рубежом, проводят-
ся в Алматинском 
онкологическом цен-
тре. Он подчеркнул, 
что для лечения 

пациентов в Алматы используются новей-
шие технологии, а специалисты ежегодно 
проходят зарубежную практику, повышают 
квалификацию. 

– Некоторые наши соотечественники 
отправляются в медицинский туризм в 
ближнее или дальнее зарубежье. Однако ту 
же помощь, что оказывают там, можно полу-
чить у нас в стране бесплатно. Все методы, 
которые существуют в мире, применяются 
в Алматинском онкологическом центре. Мы 
давно используем малоинвазивную технику 
оперативных вмешательств на всех органах. 
Обмениваемся опытом с нашими колле-
гами, которые приезжают из-за рубежа, 
они очень высоко оценивают наш уровень, 
в частности лапароскопической хирургии. 
Пять лет назад минимальной инвазивной 
хирургии, то есть безразрезной, у нас было 
всего 10 процентов. Сейчас мы перешли 
порог – больше 50 процентов всех операций 
проводим малоинвазивным методом. Кроме 
того, все эти операции гарантированы госу-
дарством, – рассказал специалист. 

Нурлан Балтаев сообщил, что казахстан-
ские онкологи, как и зарубежные специ-

алисты, работают по единым протоколам, 
однако у отечественных специалистов боль-
ше ответственности перед пациентами.

– Очень часто мы встречаем пациентов, 
которые уезжали за границу на лечение, но 
потом приходят к нам с такими осложнени-
ями, которые приходится долечивать. Про 
это все молчат. Это очень большая пробле-
ма для нас, потому что заграничные специ-
алисты не несут никакой ответственности за 
лечение, – отметил спикер.

По его словам, онкология – это не болезнь, 
которую можно лечить только хирургиче-
ским путем, рак одолеть сложно и дорого. 
Помимо операции пациенту понадобится 
химио- и, возможно, лучевая терапия. Все 
это, конечно, требует немалых денег за 
рубежом. У нас же все современные тех-
нологии, используемые в Южной Корее, 
Турции или Германии, нашим гражданам 
предоставляются бесплатно. 

– Только за прошлый год в Алматинском 
онкологическом центре проведено 2681 
оперативное вмешательство, 55% кото-
рых – малоинвазивными методами. На 
сегодняшний день в арсенале онкоцентра 
имеется около 50 наименований химио-
препаратов, более 40 таргетных и гор-
мональных препаратов, благодаря чему 
химиотерапевтическое лечение получили 
18 790 пациентов, проведено почти 19 тыс. 
сеансов лучевой терапии 1064 онкологи-
ческим пациентам. В условиях кабинета 
амбулаторной химиотерапии лечение полу-
чили порядка 10 тыс. человек, – сообщил 
Нурлан Балтаев. 

При этом эксперты отмечают важность 
прохождения скрининга и раннее выявле-
ние заболеваний, ведь на первоначальных 
этапах победить рак значительно проще. К 
слову, скрининговые обследования у нас 
также проводятся бесплатно в отличие от 
заграничных клиник.

– В нашей стране действуют специаль-
ные бесплатные скрининговые программы. 
Чтобы обнаружить рак на ранней стадии, 

следует ходить на профилактические осмо-
тры. Только при раннем выявлении заболе-
вания можно гарантировать 90 процентов 
излечения. Не пропускайте специальные 
обследования, если вас приглашают врачи. 
Еще раз повторю, чем раньше выявляют 
рак, тем лучше результаты лечения, – под-
черкнул онколог.

Заведующая отделением онкогинеко-
логии Райхан Болатбекова добавила, что 
скрининговые программы предоставляют-
ся бесплатно в поликлиниках по месту 
жительства. 

Проходить скри-
нинг важно в опре-
деленных возраст-
ных периодах:

– один раз в четы-
ре года на раннее 
выявление рака 
шейки матки у жен-
щин 30–70 лет;

– один раз в два 
года на раннее выяв-

ление рака молочной железы у женщин 
40–70 лет;

– один раз в два года на раннее выявление 
предрака толстой и прямой кишки с помо-
щью теста на скрытую кровь, колоноскопии 
всем в возрасте 50–70 лет.

Также врачи отмечают, что важно еже-
дневно соблюдать простые правила, кото-
рые помогут предотвратить беду. 

– По данным крупных европейских иссле-
дований, мы можем снизить заболевае-
мость, только уменьшив факторы риска 
развития рака. Это в первую очередь – 
правильно питаться, вести здоровый образ 
жизни, заниматься спортом и больше дви-
гаться. Курение также является отдельным 
и самым главным фактором риска развития 
рака. Эта пагубная привычка может вызвать 
не только рак легких, но и развитие дру-
гих онкологических заболеваний. Поэтому 
важно заботиться о своем здоровье, – резю-
мировала Райхан Болатбекова.

В Городской кардиологический центр 
Алматы поступила 71-летняя пациентка, 
которая страдала от выраженной одышки и 
слабости во всем теле при малейшей физи-
ческой нагрузке. После проведения обсле-
дования у нее был обнаружен выраженный 
стеноз аортального клапана.

По словам специалистов, аортальный сте-
ноз представляет собой сужение клапана 
сердца, через который кровь поступает в 
аорту и далее распределяется по всему 
организму. При стенозе органы получают 
недостаточное количество крови. Это опас-
ное состояние, которое в течение короткого 
времени после постановки диагноза может 
привести к летальному исходу. Без лече-
ния данного заболевания у пациента могут 
развиться серьезные и часто угрожающие 
жизни осложнения, такие как инфаркт мио-
карда, ишемия мозга и инсульт.

Пациентка нуждалась в экстренной опе-
рации. Ей была проведена замена аорталь-
ного клапана без разреза грудной клетки с 
применением TAVI-операции через неболь-
шой прокол в бедренной артерии. Этот вид 
операции позволяет проводить хирурги-
ческое вмешательство без разрезов и с 
минимальным периодом реабилитации. 

– Операция была проведена под мест-
ным обезболиванием, пациентка остава-
лась в сознании во время вмешательства. 
Это позволило контролировать состо-
яние головного мозга и предотвратить 
возможные осложнения в виде острого 
нарушения мозгового кровообращения. 
Отсутствие разреза грудины, необходи-
мости в искусственном кровообращении, 
минимальная травматичность и быстрая 
реабилитация являются основными пре-
имуществами TAVI-операции. Через три 

В самое сердце
Современные кардиологические операции малоинвазивным путем 

проводят алматинские хирурги 

дня после операции пациентка была выпи-
сана. Одышка полностью исчезла, а общее 
самочувствие значительно улучшилось, – 
рассказывает интервенционный кардио-
лог Городского кардиологического центра 
Айжан Куланбаева.

Операции TAVI имеют высокое значение, 

так как их можно проводить у пациентов, 
которые не могут пройти открытую опера-
цию на сердце из-за состояния здоровья. 
Это особенно актуально для людей пожило-
го возраста с нарушениями функции печени 
и почек, а также с тяжелыми заболеваниями 
сердца и легких. 

Какие типы вируса 
распространены в зимний период
Врач общей прак-

тики городской поли-
клиники № 16 Марям 
Курбанова рассказа-
ла, что зимой и в 
начале весны чело-
веческий организм 
особенно подвержен 
различным вирусам. 
Дело в том, что это 
время года сопро-
вождается изменениями в погоде, пере-
падами температур, общими условиями 
окружающей среды.

– В результате люди становятся более 
уязвимыми к различным инфекциям. Так, 
вирусы гриппа являются одними из самых 
распространенных в зимний и весенний 
период. Грипп может привести к серьез-
ным осложнениям, таким как пневмония, и 
может быть особенно опасным для групп с 
высоким риском (дети, пожилые и люди с 
ослабленной иммунной системой), – говорит 
специалист.

Респираторно-синцитиальный вирус (RSV) 
также часто распространяется в зимне-
весенний период, особенно среди маленьких 
детей. Этот вирус может вызвать респира-
торные инфекции, такие как бронхиолит и 
пневмония.

Коронавирусы, включая вирус гриппа, 
также могут быть распространены в этот 
период. Они могут вызывать различные 
виды респираторных инфекций – от легкой 
простуды до тяжелых респираторных забо-
леваний.

Риновирусы и аденовирусы также часто 
распространяются в зимний и весенний 
период, вызывая симптомы простуды, такие 
как насморк, кашель и боль в горле.

– Чтобы защитить себя от этих вирусов, 
рекомендуется соблюдать гигиену: регуляр-
но мыть руки, избегать контакта с больными 
людьми, а также прививаться от гриппа. 
Важно укреплять иммунную систему путем 
правильного питания, физической актив-
ности и достаточного отдыха, – отметила 
Марям Курбанова.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Архисложные уроки
Уникальная операция по удалению шестого пальца на руке у двухлетней малышки успешно проведена в Алматы 

Дома лучше
Почему пациенты с онкологией стремятся получить лечение за рубежом, а не в Алматы 

Время
уязвимости
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У учеников учителей и 
родителей общеобразо-
вательной школы № 124 
Алмалинского района горо-
да Алматы появился весо-
мый повод гордиться сво-
ими детьми. Ученики этой 
школы стали лауреатами 
двух крупнейших между-
народных соревнований по 
робототехнике.

Сначала они завое-
вали золотые медали в 
Индонезии, где в городе 
Депок проводился кон-
курс Robotics competition 
FIRST Tech Challenge IFR 
Nusantara Regiona. А неко-
торое время спустя они 
повторили успех на другом 
форуме – международном 
фестивале по робототехни-
ке в Индии, проходившем в 
Гоа. 

Вот имена наших героев 
– Илияс Ауезхан, Алимжан 
Раев, Алдияр Джумадил и 
Лаура Токтагали.

Победа ребят ценна еще и 
тем, что они впервые прини-
мали участие в таких круп-
ных соревнованиях и состя-
зались с командами, имею-
щими куда более широкий 
опыт участия в мероприяти-
ях подобного рода.

Не секрет, что во всем мире 
сегодня наблюдается повы-
шенный интерес к робото-
технике. Оно и понятно, 
поскольку за роботизацией 
будущее. Поэтому участни-
кам соревнований нужно 
было не только создавать и 
проектировать, но что еще 
важнее – уметь эксплуати-
ровать свой продукт.

Несмотря ни на что, алма-
тинские школьники сумели 
продемонстрировать, что 
обладают всеми необходи-
мыми навыками и умения-
ми, которые и помогли им 
в конечном итоге победить 
всех соперников. За этим 
кроется долгий и упорный 
труд, умение быть в курсе 
инновационных техноло-
гий, способность развивать в 
себе творческие способности 
и генерировать самые пере-
довые идеи.

Именно для таких целей 
три года назад в школе 
был создан кружок робо-
тотехники, которым руко-
водит учитель математи-
ки и информатики Бекзат 
Аманов. Это человек, влю-
бленный в свою профессию, 
умеющий увлекать идеями 
подростков, дающий им не 

По данным Департамента полиции 
города, в Алматы число случаев 
интернет-мошенничества сократи-

лось. Граждане проявляют бдительность, 
осторожность и знают о наиболее попу-
лярных схемах отъема денег. Большой 
акцент полиция Алматы делает на профи-
лактике. 

– Важно, чтобы каждый знал об инфор-
мационной безопасности своих персональ-
ных данных и соблюдал ее. В мегаполисе 
разработано несколько версий информа-
ционных памяток и анимационных роли-
ков о том, как действуют аферисты. Это 
действенный способ обезопасить обще-
ство от злоумышленников и проводить 
профилактику интернет-мошенничества, 
– отмечают в ведомстве. 

На проводе
Согласно данным приложения Kaspersky 

Who Calls, в период с января по ноябрь 
2023 года в Казахстане более трех четвер-
тей пользователей (76,2%) столкнулись со 
спам-звонками, а примерно треть из них 
(30,3%) имели дело с мошенниками. За 
год количество таких звонков постоянно 
росло: с 74,7% в первом полугодии до 
85,8% во втором. Доля пользователей, 
получавших звонки от мошенников, уве-
личилась с 23,2% до 42%.

В последнее время мошенники стали 
чаще представляться сотрудниками бан-
ков – это одна из наиболее распространен-
ных схем. Они уведомляют пользователей 
о якобы возникших проблемах, например, 
подозрительной активности на счете, и 
затем в ходе разговора пытаются выма-
нить конфиденциальные данные, такие 
как данные банковской карты, пароли и 
ПИН-коды.

Популярны также схемы со звонками 
от имени правоохранительных органов, а 
также о выигрыше приза, где мошенни-
ки переадресовывают пользователей на 
фишинговые сайты.

По-прежнему распространены звонки с 
сайтов объявлений. К пользователю обра-
щается сотрудник якобы некой легальной 
организации и предлагает выкупить его 
товар, а деньги перевести на карту. После 
его также перенаправляют на поддельный 
сайт и просят заполнить необходимые 
поля, в том числе данные банковской 

На равных
Алматинские школьники победили в международных 

соревнованиях по робототехнике

только знания, но и рас-
крывающий их потенциал, 
направляя энергию и задор 
детей в созидательную дея-
тельность.

При этом, помимо всего 
прочего, преследуется глав-
ная цель – мыслить нестан-
дартно, находить неожидан-
ные и продуктивные идеи и 
претворять их в жизнь как 
будущие инженеры. Дети 
проектируют, создают и 
программируют роботов. В 
этом им помогает многоразо-

вая платформа, работающая 
на базе технологии Android.

Интересна и история 
школы. Она открыла свои 
двери в 1985 году. Это было 
замечательное время, когда 
начинались процессы обнов-
ления общества. Коллектив 
педагогов планировался как 
комсомольско-молодежный. 
И потому иногда молодых 
учителей принимали за уче-
ников. Самым старшим педа-
гогам не было и сорока лет. 

И в настоящее время кол-

лектив школы продолжает 
работать по тем традициям, 
которые были заложены 
предыдущими поколениями 
педагогов. При этом главный 
принцип – это бережное и 
внимательное отношение к 
детям, стремление раскрыть 
таланты и всемерно содей-
ствовать развитию склонно-
стей, дать ученикам обрести 
чувство уверенности в своих 
силах. 

Джанибек СУЛЕЕВ
Фото автора

Главная угроза
Почти треть алматинцев сталкивались с интернет-мошенниками

карты, ПИН-коды и другие сведения, кото-
рые потом можно использовать для кражи 
денег со счета.

Своё держите при себе
Эксперты отмечают, что телефонное 

мошенничество остается одной из глав-
ных киберугроз, и его активность не толь-
ко сохраняется, но и адаптируется под 
современные реалии. В последнее время 
злоумышленники также используют мес-
сенджеры для проведения атак, что увели-
чивает риски для пользователей.

Для предотвращения телефонно-
го мошенничества специалисты из 
«Лаборатории Касперского» выработали 
ряд рекомендаций алматинцам, как не 
попасться на заманчивые предложения 
злоумышленников.

– Важно не терять бдительности особен-
но в преддверии различных праздников и 
период распродаж. Избегайте предостав-
ления конфиденциальной информации по 
телефону, включая логины, пароли, коды 
из СМС и push-уведомлений, а также дан-
ные банковских карт и ПИН-коды, – гово-
рит управляющий директор «Лаборатории 
Касперского» в Казахстане Валерий 
Зубанов. – Будьте осторожными, если вас 
просят срочно выполнить какие-то дей-
ствия, так как это часто является призна-
ком мошенничества. Важно перепрове-
рять информацию, например, обращаясь 
лично в отделение банка. Также будьте 
бдительными, если на вас оказывают эмо-
циональное давление или запугивают. Не 
переходите по подозрительным ссылкам 
из электронной почты, сообщений в мес-
сенджерах и СМС.

В настоящее время существуют надеж-
ные решения для защиты от нежелатель-
ных звонков, такие как Kaspersky Who 
Calls. Это приложение позволяет пользо-
вателям видеть информацию о звонящем 
в режиме реального времени, предупре-

ждая о возможном спаме, мошенничестве 
и навязчивой рекламе. Кроме того, оно 
осуществляет автоматическое блокирова-
ние подобных звонков с использованием 
алгоритмов машинного обучения и обрат-
ной связи от пользователей. Пользователи 
также могут добавлять нежелательные 
номера в базу данных. Важно отметить, 
что приложение не запрашивает конфи-
денциальных данных, таких как номер 
телефона и список контактов.

В тройке антилидеров
Как сообщили эксперты, по итогам про-

шлого года наша страна заняла третье 
место в мире по доле пользователей, 
подвергшихся атакам от вредоносных про-
грамм-майнеров. Больше всего случаев 
приходится на Алматы. Эти программы 
используют вычислительные ресурсы 
устройств, незаметно для их владельцев, 
например, для генерации криптовалюты. 
Атаки происходят различными способа-
ми, включая использование уязвимостей и 
распространение через пиратский контент.

Для распространения программ-майне-
ров, таких как xmrig, злоумышленники 
часто эксплуатируют уязвимости в SQL-
сервере postgreSQL. Также они использу-
ют нелицензионное программное обеспе-
чение, например, распространяя майнеры, 
такие как nheqminer и equihash, через 
инсталляторы. В некоторых случаях май-
неры распространяются в связке с други-
ми видами вредоносного ПО, такими как 
стилеры, программы, предназначенные 
для кражи данных.

Пользователи Казахстана в прошлом 
году наиболее часто сталкивались с зара-
жениями такими майнерами, как Trojan.
Win32.Miner.ays, Trojan.Win64.Miner.all и 
Worm.NSIS.BitMin.d. Эти вредоносные про-
граммы распространяются, в том числе 
как черви, инфицируя подключенные USB-
накопители.

Вредоносные майнеры хотя и не прямо 
крадут деньги и данные, серьезно наносят 
вред устройствам, существенно сокращая 
их срок службы. Для обеспечения защиты 
от таких атак рекомендуется установить 
надежное антивирусное решение, настро-
ить его для блокировки потенциально 
опасных программ, регулярно обновлять 
программное обеспечение и загружать 
приложения, музыку и фильмы только из 
официальных магазинов.

Сектор атаки
По данным отчета «Лаборатории 

Касперского», за прошлый год более 42% 
систем промышленной автоматизации 
в Казахстане подверглось кибератакам, 
превышая средний мировой показатель в 
39%. Основной рост киберугроз наблюда-
ется в сфере инжиниринга и интеграции 
автоматизированных систем управления 
(АСУ), а также в энергетической отрасли, 
где данный показатель достигает 49%.

Среди наиболее распространенных 
угроз выделяются фишинг, вредоносные 
скрипты, шпионское ПО и криптомайнеры.

Значительная часть компьютеров АСУ, 
используемых в автоматизации зданий, 
инжиниринге, интеграции систем, а также 
в нефтегазовой сфере, сталкивается с 
вредоносными скриптами в силу частого 
доступа к корпоративным и интернет-сер-
висам и, в свою очередь, представляют 
собой одну из наиболее уязвимых инфра-
структур для базовых киберугроз.

– Довольно значительная часть угроз, 
которые блокируются на компьютерах 
АСУ, связаны с активностью пользовате-
лей. Человеческий фактор по-прежнему 
остается наиболее уязвимым звеном в 
обеспечении безопасности, поэтому необ-
ходимо регулярно проводить тренинги для 
сотрудников по основам информационной 
безопасности, – добавил Валерий Зубанов.

Наталья ГЛУШАЕВА
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Алматинский психолог, специалист сервиса 
Harmonia.kz Леся Бикетова рассказала, как понять, 
что возникает алкогольная зависимость, и какие 
меры в этом случае необходимо предпринять. 

– Бытует мнение, что на зависимость влияет 
не количество выпитого напитка, а регулярность 
потребления. Так ли это? Как начинается алко-
гольное пристрастие и можно ли распознать его 
на ранних стадиях?

– На формирование зависимости влияет много 
факторов: регулярность принимаемого алкоголя, 

количество, личностные характеристики человека. Низкая самооценка, 
страх отказа, отсутствие соцподдержки, эмоциональная неустойчивость, 
генетическая предрасположенность, психические расстройства – все это 
имеет значение. Также большое влияние оказывает возраст – чем он ниже, 
тем быстрее формируется зависимость.

Можно выделить несколько стадий формирования зависимости: сначала 
идет первая – распитие алкоголя от случая к случаю; вторая – это уже экс-
периментальное употребление, когда появляется желание выпить; третья 
– социальное употребление, так сказать, за компанию; далее уже более 
тяжелая четвертая – употребление с вредными последствиями; пятая – 
когда теряется чувство контроля и невозможно вовремя остановиться, т.е. 
зло употребление; после этого уже наступает последняя – сформирован 
синдром зависимости.

– Многие пьют в пятницу или на выходных. В обществе считается нор-
мальным – собраться с друзьями после работы, немного выпить, пообщать-
ся. Можно ли это тоже считать алкогольной зависимостью? Есть ли какие-то 
психологические флажки, которые могут сигнализировать, что появляется 
нездоровая тяга к спиртным напиткам и пора менять образ жизни?

– Зависимым поведением будет считаться, если человек употребляет 
алкоголя больше, чем запланировал, если потратил на это времени и денег 
больше, чем собирался. Это уже зависимое поведение. Сходить с друзьями 
в одну из пятниц и немного выпить, а в следующую, например, заняться 
другими делами – такое поведение не является зависимым. Однако если 
человек с нетерпением ждет пятницу, и не может провести этот вечер без 
алкоголя, это уже зависимое поведение. Симптомы формирования зависи-
мости следующие. 

Первый – это употребление в избыточных количествах, когда люди начи-
нают употреблять алкоголь в больших дозах или более продолжительный 
период, чем планировали изначально. 

Второй симптом – неудачные попытки бросить, когда желание прекратить 
потребление не приводит к результатам. 

Третий – толерантность, с каждым разом количество увеличивается, 
меньшие дозировки уже не приводят к ожидаемому эффекту. 

Четвертый – потеря контроля, человек не может держать себя в узде и 
теряет счет количеству выпитых алкогольных напитков. 

Пятый – отрицание проблемы, то есть отказ от признания ее существова-
ния или последствий, связанных с употреблением алкоголя. Далее следует 
утрата интереса к обычным занятиям и увлечениям – то, что раньше при-
носило радость и могло заинтересовать, зависимому человеку больше не 
интересно. Это шестой симптом.

Седьмой – эпизоды амнезии, провалы в памяти после распития алкоголя. 
Наконец, когда возникает симптом абстиненции (отмены), это сигнализирует 
о тяжелой зависимости – не только психологической, но уже и физической.

– Что делать, если зависимость уже сформировалась. Какую помощь 
могут оказать близкие?

– При формировании зависимости близкие чаще всего оказывают мед-
вежью услугу: скрывают зависимость от окружающих, дают деньги на 
опохмеление, помогают финансами, если человек уже потерял доход из-за 
зависимости. Начинают его поддерживать, говорить, мол, «ничего страшно-
го, мы тебя прокормим». Так зависимость только укрепляется. 

Алкогольная зависимость – это болезнь, ее нужно лечить. Лучшее 
решение в этом случае – обратиться к специалистам: врачу-психиатру, 
наркологу.

Наталья ГЛУШАЕВА

С давних времен борьба 
с алкоголизмом является 
важнейшей задачей обще-
ства. Люди, склонные к зло-
употреблению алкоголем 
и наркотиками, не только 
становятся обузой для близ-
ких, но и угрозой благопо-
лучию семьи и окружения.

Допинг и иллюзии
О сущности явления кор-

респонденту «Вечёрки» рас-
сказал директор реабили-
тационного центра Виктор 
Аленин.

– Алкоголизм и наркома-
ния как химическая зави-
симость организма – это 
заболевание. Такое забо-
левание не лечится про-
сто силой воли или только 
медицинскими способами. 
У человека, страдающего 
химической зависимостью, 
поломан или отсутствует 
от рождения механизм по 
контролю над количеством 
употребляемых психоак-
тивных веществ – к при-
меру, алкоголя, – говорит 
спикер.

Специалисты разделяют 
людей на тех, кто умеет 
контролировать данный 
процесс, и тех, кто не 
может этого делать. Ученые 
не выявили какого-то гена, 
но в ряде случаев предрас-
положенность может пере-
даваться наследственным 
путем. Могут быть случаи 
ее передачи плоду во время 
беременности или в ходе 
развития человека.

Человеческий организм 
изначально вырабатывает в 
себе какую-то часть алка-
лоидов, опиоидов и других 
веществ, говорит Виктор 
Аленин. У некоторых 
людей имеется нехватка 
таких элементов. Индивид 
может почувствовать 
себя благополучно после 
употреб ления алкоголя или 
другого психоактивного 
вещества. Ему кажется, что 
найден выход, но заболе-
вание постепенно прогрес-
сирует и так формируется 
зависимость от алкоголя, 
наркотика.

Далее такой человек без 
употребления алкоголя 
или наркотика впадает в 
депрессию. Ему хочется 
больше и чаще получать 
«допинг», так как орга-
низм уже постоянно тре-
бует привычной химиче-
ской подпитки. Зависимый 
человек может испытывать 
чувство вины, стыда. У 
него может присутствовать 
желание научиться потреб-
лять психоактивное веще-

ство умеренно, чтобы не 
мешать окружению, кол-
легам, но оно становится 
главной целью зависимого 
человека.

– Человек готов 
пойти даже на суицид. 
Испытывает тяжелые чув-
ства, что близко к умопо-
мешательству. Но он твер-
до убежден, что небольшая 
доза его просто приведет в 
норму и это не страшно, что 
является глубоким заблуж-
дением и иллюзией, – 
характеризует кризисный 
период Виктор Аленин.

Химическая зависи-
мость – это био-, психо-,  
социо-, духовное заболева-
ние, которое затрагивает 
все сферы жизни человека. 
Он идет на ложь, манипуля-
ции окружением. Реакция 
на внешние раздражители 
становится неадекватной, 
меняется характер обще-
ния в семье. 

Выход из тоннеля
Специалисты отмеча-

ют, что медицина еще не 
изобрела способов, чтобы 
вылечить человека от алко- 
и наркозависимости. 

– Процесс выздоровления 
состоит из четырех этапов. 
Медики могут помочь на 
первом этапе, когда нужно 
вывести человека из ток-
сичного отравления, чтобы 
восстановить режим сна и 
бодрствования, питания и 
психологического равнове-
сия, – говорит спикер.

Но следующие этапы 
направлены на реабили-
тацию, и это уже не рабо-
та медиков. Специалисты 
выделяют 12-шаговую 
программу реабилитации, 
которая изобретена учены-
ми еще в 1935 году.

Человек должен сам 
понять, что он болен. Ни в 
коем случае не связывать 
свои действия с внешними 
причинами, а увидеть при-
чину зависимости в себе. 
Зависимость остается и 
никуда не уйдет. Но чело-
века можно научить кон-
тролировать себя, убежден 
Виктор Аленин. 

12-шаговая программа 
включает в себя 12 тради-
ций и принципов, которые 
помогают больному посте-
пенно втягиваться в про-
цесс реабилитации. На 
каком-то этапе формирует-
ся интерес к соблюдению 
правил, возникает чув-
ство радости от спокойной 
жизни. Далее может воз-
никнуть готовность помочь 
другим, поделиться успеха-
ми в выздоровлении и уме-
нием применять получен-
ные знания и навыки.

Для лечения зависимых 
людей есть способы коди-
рования, кому-то помога-
ют заговоры или влияние 
священнослужителей. Но 
наиболее эффективной все 
же является реабилитаци-
онная программа, считает 
Виктор Аленин.

Симптомы 
угасания
Как определить тонкую грань зависимости  
и не перейти черту 

Двенадцать шагов 
здоровья
Клубы анонимных алкоголиков существуют в Алматы

Всемирная статисти-
ка говорит, что из всех 
людей, кто пытается 
выздороветь, в итоге успе-
ха добиваются около 80%. 
Остальные 20% не выздо-
равливают, и сложно оце-
нить, с чем это связано.

Специалисты гово-
рят, что человека можно 
последовательно изле-
чить. Однако отказ от при-
обретенной за долгие годы 
зависимости требует дли-
тельного периода. Можно 
сформировать новые при-
вычки и вернуть человека 
к нормальной жизни. 

Одним из способов 
удержаться от возврата 
к употреблению алкого-
ля – вступление в клуб 
анонимных алкоголи-
ков. Виктор Аленин гово-
рит, что в Алматы есть 
несколько таких групп и 
они сформировались само-
стоятельно. Наркологи 
рекомендуют зависимым 
лицам после реабилита-
ционного центра всту-
пить в такой клуб и лучше 
ходить туда постоянно. 
Там другие расскажут, 
как преодолевали кризис-
ные моменты, выстраива-
ли отношения в семьях и 
т.п. Те, кто сумел отно-
сительно восстановиться, 
сами становятся настав-
никами, помогая более 
слабым. Для последних 
стремление вернуться к 
нормальной жизни сопро-
вождается желанием под-
ражать более успешному 
партнеру. Для кого-то 
встречи в клубах стано-
вятся нормой, как посе-
щение спортзала. Люди 
начинают понимать, что 
есть много иных способов 
отдыха, нежели алкоголь. 

Мало кто знает, что на 
озере Иссык-Куль клубы 
анонимных алкоголиков 
из стран Центральной 
Азии проводят фестивали, 
где обмениваются опы-
том, а заодно отдыхают в 
курортный сезон.

Зависимого человека 
можно вернуть к нормаль-
ной жизни. Только один 
фактор нельзя изменить 
– это реакция на прием 
психоактивных веществ. 
Поэтому срыв край-
не опасен и может при-
вести к более тяжелым, 
чем ранее, последствиям, 
говорят специалисты.

Расул БАХАМОВ
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В Актобе стартовал четвертый 
заключительный тур Национальной 
лиги по волейболу среди мужских 

команд 

Последний 
тур

Тур, который продлится до 17 февраля, 
распределит команды на четвертьфинальные 
пары плей-офф, а также назовет имя главного 
неудачника сезона.

Алматинский «Буревестник» к началу заклю-
чительной серии находится на пятой строчке 
турнирной таблицы, отставая от петропав-
ловского «Есиль СК» на пять очков. Кстати, 
именно против этой команды южане имеют 
игру в запасе. 

Интересный момент с перенесенной игрой 
второго тура между «Буревестником» и 
«Есиль СК». В программе тура этой игры 
пока не значится. Все идет к тому, что имен-
но эти два клуба в итоге образуют одну из 
четвертьфинальных пар плей-офф. Если не 
произойдет особых «чудес» на туре и исход 
перенесенного поединка никак не отразится 
на итоговом положении этих двух команд, то 
очное свидание из второго круга вполне веро-
ятно перенесется на 1/4 финала.

Отметим, что семь игровых дней будут 
завершать регулярный сезон. Сегодняшние 
игры как раз закрывают «долги» второго тура, 
который с форс-мажорными обстоятельства-
ми проходил в Таразе. 

Лидер чемпионата, действующий чемпион 
страны ВК «Павлодар» с десятиочковым отры-
вом от ВК «Тараз», который занимает вторую 
строчку, уверенно идет к победе в регулярном 
чемпионате и уже ждет соперника по четверть-
финалу. А вот кому из четырех команд, замы-
кающих турнирную таблицу, в итоге «повезет» 
оказаться в будущих соперниках у чемпиона, 
станет ясно именно в Актобе.

Напомним, в прошлом сезоне к началу 
заключительного четвертого тура алматин-
ский «Буревестник» уверенно занимал второе 
место, уступая лидеру восемь очков, и закон-
чил чемпионат с бронзовыми наградами.

Тем временем один из самых титулован-
ных женских клубов усть-каменогорский 
«Алтай» может сняться с чемпионата страны. 
Многократный чемпион испытывает серьез-
ные финансовые проблемы. Коллектив до сих 
пор не получил финансовую компенсацию за 
игроков от команды из соседнего микрорай-
она под названием «Берель» и от талдыкор-
ганского «Жетысу». Если вопрос с компенса-
цией не решится, то руководство клуба может 
досрочно завершить сезон-2023/24. 

Финансовые проблемы также испытывает 
мужской «Алтай», выступающий в высшей 
лиге.

Павел ВОЛОДИН

Под знамена сборных команд собра-
ны все сильнейшие спортсмены стра-
ны. Правда, первые номера мужской и 
женской сборных Кирилл Герасименко и 
Анастасия Лаврова присоединятся позже 
ввиду занятости в немецком чемпионате. 
Также отдельно тренировался и чемпион 
мира среди юниоров Алан Курмангалиев. 
Он оттачивал мастерство в Китае, так 
как Поднебесная является державой 
этого вида спорта. В составе наших сбор-
ных есть и атлеты из Алматы. Айдос 
Кенижигулов, Сарвиноз Миркадирова и 
Анель Бахыт призваны в ряды и попы-
таются достойно выступить на мировом 
первенстве. В качестве спарринг-партне-
ров в южную столицу была приглашена 
сборная Азербайджана, которая не смогла 
отобраться на чемпионат.

– Учебно-тренировочный сбор старто-
вал 6 февраля. В Алматы созданы все 
условия, идеально подходящие для наших 
ребят. Мы прилетаем в Корею 14 февраля. 
И за два дня до старта нужно адаптиро-
ваться к местным условия и спортивному 
комплексу, ведь залы и столы там будут 
другие. Главная задача для мужской и 
женской сборных – выход из группы, то 
есть попасть в число 24 команд, которые 
по системе плей-офф будут бороться в 
турнирной сетке. Больше надежд свя-

зываем с нашими парнями. Там, скорее 
всего, основной соперник за выход из 
группы будет сборная США. У женской 
команды группа сложная. Гонконг – явный 
фаворит. Далее идут сборные Португалии 
и Австрии, натурализовавшие китайских 
спортсменов. На чемпионате мира будет 
разыгрываться командная лицензия на 
Олимпийские игры, поэтому казахстан-
ским сборным для этого нужно пробиться 
в четвертьфинал. Думаю, это под силу 
мужской команде страны, – рассказал 

«Вечёрке» тренер-консультант сборной 
Казахстана Дмитрий Левенко.

Напомним, мужская сборная Казахстана 
попала в группу 2, где соперниками 
будут команды США, Англии, Германии и 
Саудовской Аравии. А вот наши девушки 
в рамках группы 6 поспорят с атлета-
ми из Гонконга, Португалии, Австрии и 
Австралии.

По регламенту в стадию плей-офф из 
каждой группы выходят по три сборные.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото Талапа КОЙБАГАРОВА

Во вторник подопечные 
Кирилла Кекера провели пер-
вый матч с действующим 
чемпионом Объединенных 
Арабских Эмиратов командой 
«Шабаб Аль-Ахри». В равной 
борьбе казахстанцы проигра-
ли – 0:2. В каждом из таймов 
голы в составе соперников 
забивал бразилец Игор Жезус. 
Как отметил заслуженный 
тренер РК по футболу Азат 
Нильдыбаев: «Победа араб-
ской команды выглядит логич-
но. Футболисты этого клуба 
уже набрали ход в своем чем-
пионате. Они сыграли 12 игр и 
занимают на данный момент 
четвертое место среди силь-
нейших клубов своей страны. 
А «Кайрат» только проводит 
предсезонные сборы». 

Наверное, наш эксперт прав. 
До начала турнира алматин-
цы провели две контрольные 
встречи. Сыграли вничью с 
кыргызским «Дордоем» – 1:1 
и крупно уступили москов-
скому «Локомотиву» – 1:4. 
Вот и все. В основном на пер-
вых домашних сборах наби-
рали физические кондиции. 
А этот турнир уже поможет 
посмотреть в деле каждого 
исполнителя. Поэтому силь-
но винить земляков не стоит. 
Идет становление команды, 
наработка связей с партне-
рами по линиям. Это было 
видно по ходу игры с «Шабаб 
Аль-Ахли». Так, Кирилл Кекер 
и его помощники посмотре-
ли более 20 футболистов 
(по регламенту соревно-

ваний замены разреша-
лись). На поле болельщики 
увидели и новичков клуба: 
Иброхимхалила Юлдошева, 
Луку Гадрани, Гиорги Зариа, 
Элдера Сантану и других. 
Все они оставили приятное 
впечатление. Но многие из 
вышедших на поле пока 
далеки от идеальной своей 
формы. До старта чемпио-
ната РК еще месяц, поэтому 
турнир в Эмиратах должен 
помочь клубу подготовиться 
к предстоящему сезону. 

В  турнире в Абу-Даби 
кроме арабской команды при-
нимают участие два россий-
ских коллектива – «Ростов» и 
«Спартак». С ними кайратовцы 
встретятся 11 и 14 февраля 
соответственно. 

Состав «Кайрата» на УТС 
в Абу-Даби:

 вратари: Данил Устименко, 
Вадим Ульянов;

 защитники: Егор Ткаченко, 
Иброхимхалил Юлдошев, Да -
мир Касабулат, Лев Кургин, 
Оф  ри Арад, Александр Мрын-
ский, Александр Широбоков, 
Султан Аскаров, Лука Гадрани;

 полузащитники: Адилет 
Садыбеков, Гиорги Зариа, 
Дмитрий Сергеев, Арсен 
Буранчиев, Еркебулан 
Сейдахмет, Андрей Ульшин, 
Мирас Оматай, Никита Пивкин;

 нападающие: Вячеслав 
Швырев, Артур Шушеначев, 
Жоао Пауло, Сэйф Попов, Ян 
Труфанов, Элдер Сантана.

Абай ИЛЬЯСОВ

Трехдневные состязания в стенах 
общеобразовательной школы № 3 
собрали 96 игроков со всех районов 
города.

Выбор места проведения турнира 
не случаен, именно школа № 3 явля-
ется сильнейшей командой города 
по тогыз кумалак. Вот уже на про-
тяжении десяти лет учащиеся бес-
платно обучаются этой интересной 
игре.

– Тогыз кумалак – это казахская 
национальная игра. Более 40 уча-
щихся со второго по десятый класс 
нашей школы регулярно посещают 
кружки по тогыз кумалак, обуче-
ние проводят лучшие тренеры. Дети 
занимают призовые места на различ-
ных соревнованиях. Выпускница 
нашей школы Аружан Куатова заво-
евала бронзовую медаль на соревно-
ваниях в Монголии, – рассказала 
директор школы Зауреш Атенова.

В каждой команде четыре игрока. 
Как и в других видах спорта, в тогыз 
кумалак есть звания, разряды. На 
турнире были игроки разных уров-
ней: кандидаты в мастера спорта, 
игроки первого, второго, третьего, 
четвертого разрядов.

Тренер Амирхан Турлыгул счита-
ет, что тогыз кумалак имеет некое 
сходство с шахматами. По его сло-
вам, на подготовку к этим соревно-
ваниям ушло два года. 

– В этой игре есть математиче-
ские основы, что развивает интел-
лектуальные способности. Каждый 
ход игрок продумывает наперед. 
Соответственно, и в жизни ребенок 
будет руководствоваться этим прин-
ципом и обдумывать все заранее, 
перед тем как выполнить то или 
иное действие. Учить ребенка игре 
тогыз кумалак можно тогда, когда 
он научился считать до 10–20, но 

интенсивное обучение лучше начи-
нать с семи-восьми лет, – рассказал 
Амирхан Турлыгул.

По итогам соревнований первое 
место среди 5–6 классов завоевали 
игроки из школы № 174. В тур-
нире между 7–8 классами силь-

нейшей стала школа № 3. Пальму 
первенства в игре старшеклассни-
ков 9–11 классов забрала школа 
№ 148. Победители поедут на рес-
пуб ликанские соревнования. 

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В Алматы прошел отборочный турнир по тогыз кумалак среди 
школьников

Семь раз отмерь…

Первый блин комом
Алматинский «Кайрат» принимает участие в традиционном «Зимнем Кубке РПЛ» в Абу-Даби

Сбор сильнейших
Национальная сборная Казахстана по настольному теннису проводит в Алматы подготовку 

к чемпионату мира
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Турксибский Совет ветеранов выражает искренние и глубокие 
соболезнования родным и близким в связи с безвременной кон-
чиной участника трудового фронта, почетного железнодорожника, 
бывшего начальника Алматинского отделения железной дороги

АХМЕТОВА Жаханши.

Меры пожарной безопасности на автотранспорте
Поломка электрооборудования, неисправность системы ГСМ, курение в салоне и в 

конечном счете халатное отношение автовладельца к пожарной безопасности в машине 
становятся главными причинами пожаров на транспорте. 

Известно, что электрооборудование, горюче-смазочные и синтетические материалы в 
машине легко воспламеняются, в результате машина успевает за считанные три-четыре 
минуты превратиться в пламя. Поэтому стоит обратить внимание на следующие правила 
пожарной безопасности. Это поможет предотвратить пожар в вашем личном автомобиле. 

Известно, что в зимнее время многие водители прогревают машину открытым огнем (факел, 
открытый спиральный калорифер, паяльная лампа и др.). Это крайне опасно. Аккумулятор 
нельзя заряжать непосредственно на транспортных средствах. Также запрещается использо-
вать открытый огонь в целях освещения транспорта. Необходимо часто проводить технический 
осмотр, обращая внимание не только на двигатель автомобиля, но и на электрооборудование. 

Автомобиль обязательно должен сопровождаться средствами пожаротушения. Не думай-
те, что вы увеличите скорость автомобиля и потушите пожар. Лучше выключить машину, 
поставить на прикладной тормоз, немедленно организовать высадку пассажиров из машины 
и сообщить в пожарную службу по номеру 101. 

Если пожар произошел в баке с топливом, то ситуация будет крайне сложной. В таком 
случае лучше спрятаться в безопасном от машины месте, потому что горящий автомобиль 
может взорваться в любую секунду. 

Остерегайтесь искр огня при открытии крышки. Используйте ткань, чтобы руки не дрожа-
ли при открытии капота. Распылите огнетушитель, направив его к очагу пламени. Если у вас 
нет средств пожаротушения, лучше использовать другие подручные средства: песок, воду, 
снег, брезент или негорючие материалы.

Уважаемые автовладельцы! Чтобы ваша машина прослужила вам долгое время без 
поломок, не сгорела и не понесла материального ущерба, лучше позаботиться о своем авто-
мобиле по максимуму. В случае возникновения пожара немедленно сообщите в пожарную 
службу по номеру 101.

Р. Дауренулы, главный специалист УЧС Ауэзовского района,  
майор гражданской защиты

Система управления отходами в Алматы
С ростом благосостояния и объемов потребления как во всем мире, так и в городе 

Алматы проблема управления отходами все больше становится актуальной. 
Согласно иерархии обращения с отходами в первую очередь необходимо предот-

вращать образование отходов, затем повторно использовать и перерабатывать, лишь 
в самую последнюю очередь утилизировать и захоранивать отходы.

На территории города обеспечен 100% охват по сбору и вывозу ТБО у населения. 
Услуги по вывозу отходов предоставляют 20 мусоровывозящих организаций. В конце 
2023 года в соответствии с требованиями Экологического кодекса РК проведен 
тендер по определению участников рынка вывоза твердых бытовых отходов. В усло-
виях тендера было обязательное наличие исправной специализированной техники 
по вывозу ТБО, оснащение ее спутниковыми навигационными системами, наличие 
производственных баз и квалифицированного персонала.

Всего в городе имеется 1454 площадки, где установлено 8003 контейнера, в том 
числе 1410 заглубленного типа.

Согласно проведенным в 2022 году исследованиям, морфологический состав 
твердых бытовых отходов в Алматы составляет: пищевые отходы – 47,5%, бумага 
и картон – 12,7%, полимеры – 9,8%, стекло – 9,7%, текстиль – 4,9%, металл – 1,1%, 
остальные отходы – 14,3%. Таким образом, около половины всего объема ТБО 
составляют «мокрые» фракции, в составе которых пищевые отходы и не подлежащие 
переработке остаточные отходы.

На территории города Алматы полигонов для захоронения не имеется. Все соби-
раемые отходы вывозятся на мусоросортировочный комплекс, а также на полигоны, 
расположенные в Алматинской агломерации. Ежегодно с территории города соби-
рается порядка 480 тыс. тонн ТБО. Доля сортировки/переработки составляет 15%.

Алматы, опираясь на международный опыт, стремится создать эффективную 
систему управления отходами с широким вовлечением общественности, малого и 
среднего бизнеса и повышением общей экологической культуры. Проводится посто-
янная работа по внедрению раздельного сбора отходов: 

– на контейнерных площадках компаниями ТОО «АК Тартып» и ТОО «Taza Qala» 
установлено 1200 сетчатых контейнеров для сбора «сухих» фракций отходов (пла-
стик, макулатура, металл); 

– ТОО «Local Feed» установлено 500 контейнеров для сбора отходов хлебобулоч-
ных изделий.

– в июле 2023 года запущен пилотный проект «Зеленый двор», в рамках которого 
установлено 10 сетчатых контейнеров для сбора пластиковых и алюминиевых буты-
лок с проведением разъяснительной работы с населением;

– в городе имеется восемь пунктов приема вторичного сырья, куда жители могут 
сдать накопленные дома пластик, макулатуру, металл;

– в торговых центрах установлено шесть фандоматов для приема пластиковых и 
алюминиевых бутылок.

В целях своевременного реагирования геопорталом АО «НК «Қазақстан Ғарыш 
Сапары» ежемесячно ведется мониторинг на наличие стихийных свалок. В 2023 году 
на территории Алматы было выявлено и ликвидировано 12 стихийных свалок. 

Необходимо добавить, что в соответствии с Правилами благоустройства терри-
тории города Алматы физическим и юридическим лицам, осуществляющим стро-
ительство и (или) ремонт недвижимых объектов, необходимо заключать договоры 
на утилизацию строительного и крупногабаритного мусора (старая мебель, бытовая 
техника и т.д.).Уважаемые рекламодатели!

Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Редакция газеты приглашает к сотрудничеству журналистов, 
пишущих на политические и экономические темы. 

Язык – русский. Работа в офисе. Оклад на уровне среднерыночного. 
По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

ТОО «Alataу́ Aqparat», издатель газет «Вечерний Алматы» и 
«Almaty аqshamy», приглашает на работу менеджера по рекламе и 
распространению. Оклад согласно штатному расписанию, 5-дневный 
рабочий день плюс бонусы за высокие показатели труда. 

По всем вопросам обращаться по тел.: 293 08 12, 293 08 25.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве,  
закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи, 
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге
на 6 месяцев – 3 216,72 тенге
на 10 месяцев – 5 361,20 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге
на 6 месяцев – 4 416,72 тенге
на 10 месяцев – 7 361,20 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге
на 6 месяцев – 2 016,72 тенге
на 10 месяцев – 3 361,20 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Уважаемые читатели!
 Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или 

мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для 
оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2024 год по индексам:
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ГОРОСКОП C 12 ПО 18 ФЕВРАЛЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Эта неделя имеет высокий потенциал реализации. Нужно 
сосредоточиться на самых важных делах. Женщина-начальник 
или родственница может дать полезный совет. Деловое пред-
ложение также следует принять. Вы почувствуете прилив сил. 
Расходуйте их целенаправленно.

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Настрой будет только на работу, результаты и выгоду. На своем 
поприще нужно максимально очистить пространство жизнеобе-
спечения и наполнить его тем, что способно принести пользу. В 
течение месяца вам может представиться случай заняться новым 
делом. 

Выбирайте общение, чтобы совместить пользу с удоволь-
ствием. В течение лунного месяца удачно сложатся поездки, 
обучение, занятие делами, которыми вы до этого никогда не 
занимались. В отношениях эмоции собеседника могут быть 
важнее правоты.

Неделя обещает удачу через партнеров и благодаря им. В некото-
рых случаях возможно соперничество, ревность или новый инте-
рес. Вчерашние соперники могут попроситься в компаньоны, но 
не переоцените их искренность. Старайтесь быть экономными.

Неделя предвещает Львам неожиданные новости и перемены 
в отношениях, договоренностях и обязательствах. Это может 
пойти на пользу, если что-то вас тяготит, но решимости не 
хватало на серьезный разговор или поступок. Ваша задача 
сохранить то, что есть, а не приобрести. 

Встречи и общение будут складываться самые неожиданные. 
Не считайте, что это должно быть только что-то правильное и 
запланированное. Отзывайтесь на приглашения. Могут появиться 
новые проекты, вплоть до смены места работы. Берегите нервы. 
Тратьте энергию с пользой.

Хорошо будут идти дела, связанные с хозяйством, домом, бытом. 
Пока зима позволяет, можно заняться ремонтом инструментов, 
сделать соответствующие покупки. Усилится поток новостей, 
количество встреч. Будьте готовы к приятным знакомствам и 
коротким увлечениям. 

На неделе могут подниматься вопросы собственности, завеща-
ний. Весьма вероятна тема ремонта, которая может возникнуть 
неожиданно в течение лунного месяца. Займитесь небольшими 
делами. Удобство в мелочах полезно для ощущения организован-
ности жизни в целом. 

Если на прошлой неделе вы начали что-то важное, теперь при-
дется откорректировать планы. Выяснение позиций с партнерами 
возможно, если они не меняют принципиально суть дела. При 
сложностях доверия лучше зафиксировать договоренности доку-
ментально. 

В личных отношениях усиливается потребность в гарантиях, 
достатке, надежности со стороны партнера. Вы хотите подстра-
ховать риски, отложить средства про запас. Не упустите шанс 
подработки. Можно и нужно заниматься тем, чем хочется, чего 
душа просит. 

С понедельника начинаются исключительно насыщенные дни, и 
времени на себя не будет. Сохраняйте собранность, не рискуйте. 
Прекрасное время для новых дел. Если заметите ухудшение 
самочувствия, обратитесь к врачу. Болезни могут иметь затяжной 
характер. 

Энергии этой недели созвучны активным, пробивным и общи-
тельным. И при этой открытости будет обратное желание выйти 
из суеты, уединиться для личных дел. Можно просить о помощи 
друзей или коллег. Доверяйте интуиции и советам людей, мудрых 
по жизни.

Продолжить цикл публикаций 
о достопримечательностях 
Алматы мы решили расска-

зом о Сайране. Это водохранили-
ще расположено на реке Большая 
Алматинка, и было создано на месте 
бывшего карьера по добыче песко-
гравийных материалов при помощи 
плотины, расположенной под ули-
цей Толе би. Водохранилище огра-
ничивается улицами Варламова (на 
восточной стороне), Садовникова 
(на западной), а также Толе би (на 
северной стороне) и проспектом 
Абая (на южной).

Его объем – 2,3 млн кубометров, 
средняя глубина – 12,1 метра, мак-
симальная – 18 метров. Плотина 
«Сайран» сооружена в 1971 году. 

За сухими строками официаль-
ной «биографии» рукотворного 
озера скрывается главная особен-
ность водохранилища: его появле-
ние – дело случая и даже в какой-
то степени авантюры. Местные 
жители много лет жаловались на 
неприглядность прибрежной зоны 
Сайрана, пока наконец в мае про-
шлого года акимат города не презен-
товал проект по ее реконструкции и 
превращению в комфортное место 
семейного отдыха. К сожалению, 
реконструкция затянулась из-за 
подрядчика, зато в прошлом году 
впервые за полвека была проведена 
механическая очистка дна водохра-
нилища от ила. 

Причина, по которой берега озера 
Сайран представляли весьма уны-
лое, а в 1990-е еще и опасное место, 
проста – никто не планировал созда-
вать здесь водохранилище. Как уже 
было сказано, на этом месте рань-
ше располагался карьер по добыче 
гравия. Команда проектировщиков 
из «ПромтрансНИИпроекта» полу-
чила задание по пробивке улицы 
Комсомольской (ныне Толе би) в 
западном направлении. Она должна 
была пройти через пойму Большой 
Алматинки как раз в месте карье-
ра. Как писал в октябре 1973 года 
в «Вечёрку» И. Лесовиченко, глав-
ный инженер проекта водохрани-
лища Сайран, обычным решением в 
этом случае было бы строительство 
моста. Однако в процессе проекти-
рования возникла другая идея – 
перегородить пойму реки плотиной, 
а чашу карьера заполнить водой. 

Как мы уже говорили, это 
была авантюра чистой воды. 

Водохранилище, которое  
не планировали

Озеро Сайран как результат удачной задумки инженеров Алма-Аты
Проектировщики не знали, возмож-
но ли провернуть такое на селеопас-
ной реке, хватит ли воды в Большой 
Алматинке, чтобы заполнить озеро, 
да и как ее удержать, если дно состо-
ит из гравийно-галечных грунтов, 
обладающих большой фильтраци-
онной способностью. 

Берега карьера тогда представля-
ли собой отвесные стены высотой 
до 35 метров, а у самой кромки 
обрывов располагались десятки 
предприятий. И их требовалось 
перенести, чтобы сделать берега 
пологими. Проектные изыскания 
заняли полтора года, земляные 
работы исчислялись миллионами 
кубометров. Тем не менее в мае 
1973 года озеро было заполнено 
паводковыми водами Большой 
Алматинки. Специальная кон-

струкция водосброса ограничивает 
уровень воды в озере даже в период 
наибольших паводков и селевого 
потока, что исключает перепол-
нение чаши. Воду в Сайран из-за 
селевой опасности не подавали за 
всю историю только один раз – в 
2010 году. 

При подходе к водохранилищу 
русло Большой Алматинки заклю-
чили в бетон, в который были вмон-
тированы крупные камни. Эта кон-
струкция инженера Карасева позво-
ляет снизить скорость течения воды 
на большом уклоне, защитить бетон 
от истирания и предотвратить раз-
мывание русла в период паводков. 

И н ж е н е р ы - п р о е к т и р о в щ и к и 
спра вились с авантюрной идеей на 
отлично, но подвели промышлен-
ные предприятия, которым пору-

чили благоустройство набережной. 
Все работы, как писал инженер 
Лесовиченко, выполнялись без про-
екта и сводились в основном к уста-
новке «безликих теневых навесов». 

– Ясно, что при этом красивой 
зоны отдыха не получится, – совер-
шенно справедливо отмечал инже-
нер. – Нужен единый проект, раз-
работанный квалифицированными 
специалистами, увязанный с приле-
гающей застройкой и ландшафтом, 
а также проекты малых архитектур-
ных форм. 

Инженера Лесовиченко услы-
шали лишь 50 лет спустя, когда 
такой проект, учитывающий 
пожелания местных жителей 
наконец появился. 

Евгений РАХИМЖАНОВ
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